
 

24

6

8

22

18

26

9

Программа «Род. 
Семья. Традиции» 

«Хрустальный 
компас»

Победа в конкурсе 
молодых ученых

Фестиваль 
«Движения первых»

«Лобачевский.
Старт»

Цифровые 
кафедры

Спорт

2

4

20

Приемная 
кампания

К 225-летию 
А.С. Пушкина

Спасибо, доктор!

награждение Победителей

Фестиваль «лодки драконов» 
(стр. 20)

делегация ннгУ в китае
(стр. 17)



 
32РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. ЛобачевскогоГазета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского

РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

ит-камПУс «неймарк» и Университет бУдУт совместно готовить сПециалистов

сУнц в содрУжестве Университетских и инновационных школ

Директор АНО «Проектный офис ИТ-
кампуса «НЕЙМАРК» Валерий Чере-
пенников и ректор ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Олег Трофимов подписали 
соглашение о запуске совместной про-
граммы бакалавриата «Cопряженное 
проектирование программного и аппа-
ратного обеспечения» в рамках страте-
гической сессии Министерства науки и 
высшего образования РФ «Формирова-
ние продуктовых проектов кампуса». 

На церемонии подписания присутство-
вали заместитель министра науки и выс-
шего образования РФ Андрей Омельчук и 
заместитель губернатора Нижегородской 
области Андрей Чечерин. Поступить на 
бакалаврскую программу можно в 2025 
году. 

«Региональные и федеральные ком-
пании, работающие в сфере разработки 
программного и аппаратного обеспече-
ния, уже заинтересовались в выпускни-
ках. Сотрудничество между образова-
тельными организациями и реальным 
сектором экономики не только позволит 
повысить конкурентоспособность вы-
пускников на рынке труда, но и приве-
дет к росту инновационной активности, 
увеличению объема научных исследо-
ваний в области программирования и 
аппаратного обеспечения, привлечению 
инвестиций в ИТ-сферу», – подчеркнул 
губернатор Нижегородской области Глеб 
Никитин. 

Планируется, что объединение об-
разовательной базы в области програм-
мирования и инженерии позволяет вы-
пускникам успешно действовать в сфере 
разработки сложных технических систем. 
«Совместная программа направлена на 
подготовку инженеров, в которых крити-
чески нуждается наша микроэлектронная 
промышленность. На выходе это будут 
высококвалифицированные специали-
сты, владеющие знаниями и навыками на 
стыке «железа» и «софта» – то есть зна-
ющие, как строить «архитектуру чипов» 
и владеющие низкоуровневым програм-
мированием. По отдельности таких спе-
циалистов выпускают, но в разных вузах 
или на разных программах. Совместно с 

университетом мы объединим данные на-
правления в одно и будем выпускать уни-
версального сотрудника», – подчеркнул 
Валерий Черепенников. 

Выпускники новой программы смогут 
работать в таких отраслях, как микро-
электроника, информационные техно-
логии, машиностроение, авиационная и 
автомобильная промышленность. «Уни-
верситет Лобачевского имеет мощный 
научно-исследовательский задел как в 
микроэлектронике, так и в области разра-
ботки низкоуровневого программного обе-
спечения. У нас тесные связи с индустри-
альными партнерами. Сотрудничество с 
ИТ-кампусом «НЕЙМАРК» усиливает воз-
можности. Перед нами стоят большие вы-
зовы и задачи, связанные с обеспечением 
технологического суверенитета России. 
Это общие задачи для всех нас, и решать 
их необходимо вместе, объединяя ресур-
сы», – отметил Олег Трофимов. 

Это уже третья сетевая программа выс-
шего образования в Нижегородской обла-
сти, которую ИТ-кампус «НЕЙМАРК» за-
пускает совместно с вузами-партнерами. 
В феврале в сотрудничестве с нижегород-

ским кампусом Национального исследо-
вательского университета «Высшая шко-
ла экономики» дан старт другому модулю 
бакалавриата – «Технологии искусствен-
ного и дополненного интеллекта». В мае 
на конференции «Цифровая индустрия 
промышленной России» (ЦИПР) был под-
писан договор о реализации программы 
специалитета «Информационная без-
опасность автоматизированных систем» 
с НГТУ им. Р.Е. Алексеева. Изучать обе 
программы студенты начнут в этом году. 

Напомним, межвузовский ИТ-кампус 
мирового уровня «НЕЙМАРК» создается 
в Нижнем Новгороде в рамках нацио-
нального проекта «Наука и университе-
ты», который утвердил Президент России 
Владимир Путин и реализует Минобрна-
уки страны. Проект позволит скоорди-
нировать усилия государства, научного 
сообщества и бизнеса в достижении 
стратегических целей в высокотехноло-
гичной сфере, привлечь к решению этих 
задач талантливую молодежь.

Пресс-служба ННГУ

команда-Победитель конкУрса для молодых Ученых

Объявлены победители конкурса 
для молодых ученых, приуроченного к 
300-летию РАН. Организаторы – Благо-
творительный фонд «Система» и Рос-
сийская академия наук при поддержке 
Федеральной службы по интеллекту-
альной собственности (Роспатент) и 
российских технологических компаний. 
Всего на конкурс поступило 347 работ 
из 45 регионов России. В число побе-
дителей вошли авторы 16-ти научных 

разработок. 
В номинации «Новые материалы и хи-

мические процессы» третье место заня-
ла кандидат химических наук, младший 
научный сотрудник научно-исследова-
тельской лаборатории НИИ химии ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Мария Кудряв-
цева. Она представила работу на тему 
«Разработка технологии газогидратной 
кристаллизации для энергоэффектив-
ного разделения природного газа». 

Исследование выполнено в команде 
ученых вуза, в состав которой входят 
кандидат химических наук, доцент ка-
федры физической химии химфака 
ННГУ Антон Петухов и  кандидат тех-
нических наук, научный сотрудник на-
учно-исследовательской лаборатории 
технологий получения веществ элек-
тронной чистоты НИИ химии Дмитрий 
Шаблыкин (на фото). Команда работа-
ет над проектом, реализация которого 
позволит снизить затраты энергии на 
разделение природного газа за счет 
использования технологии газогидрат-
ной кристаллизации. Ученые показали 
эффективность очистки природного 
газа от кислого, коррозионно-активно-
го газа – сероводорода и эффектив-
ность выделения из природного газа 
ценного для различных промышлен-
ностей газа – ксенона. Предлагаемая 
к использованию технология является 
энергоэффективной. Авторы проекта 
уже провели множество исследований, 
получены 3 патента на изобретения, 
опубликованы статьи в высокорейтин-
говых журналах.

Торжественное награждение побе-
дителей состоится осенью этого года. 
Авторы лучших научных разработок и 
результатов исследований встретятся с 

ведущими учеными страны, побывают 
в научных центрах российских компа-
ний.

В Университетской гимназии МГУ им. М.В. 
Ломоносова состоялась ежегодная встреча 
участников Содружества университетских и 
инновационных школ. Руководители гимна-
зий, лицеев и специализированных учебных 
научных центров при ведущих университе-
тах России и дружественных стран приняли 
новых участников Содружества. В их число 
вошел и СУНЦ Университета Лобачевского. 

«Войти в Содружество университетских 
и инновационных школ очень важно для 
СУНЦ ННГУ им. Н.И. Лобачевского. Во-
первых, это дает возможность участвовать в 
совместных образовательных проектах, во-

вторых, способствует развитию сотрудниче-
ства и взаимодействия с образовательными 
организациями России, стран СНГ и дальнего 
зарубежья, в-третьих, позволяет знакомиться 
с лучшими практиками и методиками учебно-
исследовательской, проектной, творческой 
деятельности, направленной на воспитание 
талантливых детей», – сказала директор Спе-
циализированного учебного научного центра 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Евгения Хансу-
варова. Участники встречи обсудили пробле-
матику, связанную с формированием единой 
позиции по законодательным инициативам, 
вопросам международного сотрудничества, 

академической мобильности учащихся 
школ и учителей, расширением Содруже-
ства. Центральной темой встречи стала раз-
работка бесшовного перехода «Школа – Вуз 
– Работодатель» с участием представите-
лей Госкорпорации «Росатом» и Российской 
академии наук. 

«Уровень участников Содружества очень 
высокий – это университетские и иннова-
ционные школы при лучших вузах России и 
дружественных стран. Этой весной к Содру-
жеству присоединились СУНЦ из Нижнего 
Новгорода, Ставрополя, Казани. И сегодня 
совершенствование образовательного про-
цесса, в том числе усиление роли универси-
тетских и инновационных школ, оказывает 
большое влияние на социальное, экономи-
ческое и политическое развитие общества 
и государства. Выпускники Университетской 
гимназии и СУНЦ МГУ им. М.В. Ломоносова 
поступают на лучшие факультеты Москов-
ского университета, работают в крупных 
компаниях и госструктурах, в том числе 
на руководящих должностях. Эта встреча 
– новый импульс в развитии образования 
школьного, предуниверситетского и универ-
ситетского на благо нашего государства», – 
сообщил заместитель проректора – началь-
ник управления международных отношений 
МГУ им. М.В. Ломоносова Давлат Нидоев. 

В Содружество университетских и иннова-
ционных школ вступили СУНЦ Северо-Кав-
казского федерального университета, СУНЦ 
Казанского национального исследователь-
ского технического университета имени А.Н. 
Туполева-КАИ и СУНЦ IT-лицей Казанского 
федерального университета.
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* * *
Агентство RAEX («РАЭКС-Аналити-

ка») составило тринадцатый ежегодный 
рейтинг лучших вузов России RAEX-
100, входящий в семейство «Три миссии 
университета». При подготовке исполь-
зовались статистические показатели, 
результаты опросов свыше 130 тыс. 
респондентов: представителей акаде-
мических и научных кругов, студентов 
и выпускников, работодателей. В 2024 
году в список лучших вошли университе-
ты из 29 регионов России. 

По итогам рейтинга, в 2024 году На-
циональный исследовательский Ниже-
городский государственный университет 
имени Н.И. Лобачевского занял 34-е 
место, поднявшись в рейтинге на одну 
строчку по сравнению с 2023 годом. 
ННГУ занимает 19-е место в России по 
уровню научно-исследовательской дея-
тельности (также поднявшись по этому 
параметру на одну строчку). Рейтинг 
лучших вузов России RAEX-100 публи-
куется ежегодно с 2012 года. При оценке 
качества образования в вузах (вес 50%) 
рассматривались группы показателей 
«уровень преподавания», «международ-
ная интеграция», «ресурсная обеспе-
ченность» и «востребованность среди 
абитуриентов». 

* * *
Университет Лобачевского занял 

12-е место в Рейтинге IT-вузов Рос-
сии–2024 от компании SuperJob. Это 
лучший результат среди вузов региона. 
Рейтинг оценивает средние зарплаты 
специалистов, окончивших вуз за по-
следние 5 лет. Средняя зарплата вы-
пускника ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
по IT-специальности выросла на 5000 
руб. и составила 170 000 руб. Средний 
балл ЕГЭ для поступления в ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского составил 76,3. Ком-
пания SuperJob оценила долю молодых 
IT-специалистов, оставшихся в Нижнем 
Новгороде после выпуска, – 75%.

* * *
Университет Лобачевского находится 

на 19-й позиции среди всех отечествен-
ных вузов. В общемировом раскладе вуз 
занимает 662-е место. В рейтинге RUR 
оценивается свыше 1200 университе-
тов, в их числе и мировые лидеры. Кри-
териев оценки четыре: образование (ко-

эффициент – 40%), исследования (40%), 
финансовая устойчивость (10%) и интер-
национализация (10%). 

В каждое направление входит по пять 
индикаторов. По сравнению с прошлым 
годом, финансовая устойчивость универ-
ситета улучшилась на 50 пунктов, а на 
исследовательском треке он подрос на 
106 пунктов. Кроме Университета Лоба-
чевского, в рейтинг вошли Приволжский 
исследовательский медицинский универ-
ситет и Мининский университет.

* * *
20 июня в стране началась приемная 

кампания в высшие учебные заведения. 
Для поступающих в ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского в 2024 году открыты 3614 бюд-
жетных мест, включая ординатуру. ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского реализует 450 об-
разовательных программ, 109 программ 
аспирантуры и 120 программ повышения 
квалификации. 

В числе новинок этого года – бака-
лавриат по направлению «Прикладная 
механика» в Институте информацион-
ных технологий, математики и механики 
ННГУ, бакалавриат по направлению «Ди-
зайн» (в рамках профиля «Графический 
дизайн») в Высшей школе искусств и ди-
зайна ННГУ им. Н.И. Лобачевского, маги-
стратура по направлению «Лингвистика» 
в Институте филологии и журналистики 
им. Н.И. Лобачевского. 

Как отметил ректор ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Олег Трофимов, в этом году 
возросло количество бюджетных мест на 
дневной форме обучения бакалавриата 
и специалитета, а также магистратуры – 
в общей сложности практически на 300 
мест. В числе направлений подготовки, по 
которым открыто наибольшее количество 
бюджетных мест, – «Биология» (125), 
«Прикладная математика и информати-
ка» (110), «Фундаментальная информати-
ка и информационные технологии» (100), 
«Химия» (82), «Прикладная информати-

ка» (80). Начиная с 20 июня, абитуриен-
ты бакалавриата и специалитета могут 
подать документы через ЕПГУ (Госус-
луги) или лично в приемную комиссию 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского по адресу: 
пр. Гагарина, 23, учебный корпус 1. 

Для абитуриентов, поступающих на 
программы магистратуры, ординатуры 
и среднего профессионального образо-
вания с 20 июня открыт личный кабинет 
для подачи документов на сайте ННГУ.

* * *
Сотрудники управления по молодеж-

ной политике и активисты волонтерского 
движения ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
приняли участие в «Добро.Конферен-
ции–2024», посвященной 10-летию Ас-
социации волонтерских центров. Она 
состоялась на ВДНХ в Москве. 

Программа включала лекции из-
вестных спикеров, деловую игру «До-
броград», командную игру-симуляцию 
«Один день из жизни Добро.Центра», 
другие мероприятия, нацеленные на 
получение практических навыков по ра-
боте в сфере добровольчества. На кон-
ференции Центр добровольчества ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского получил награду 
за успешную реализацию волонтерской 
программы Всемирного фестиваля мо-
лодежи–2024 и развитие добровольче-
ства в России. Награду вручил предсе-
датель комитета Государственной думы 
по молодежной политике и руководитель 
ассоциации «Добро.рф» Артем Метелев. 

Напомним, что наш Центр добро-
вольчества был одним из 27 центров 
привлечения и подготовки волонтеров 
ВФМ-2024 и курировал не только волон-
теров от Нижегородской области, но и 
представителей Республики Мордовия и 
Пензенской области.

* * *
В Омске завершился III Междуна-

родный фестиваль-конкурс хоровых 
коллективов и вокальных ансамблей 
«Хоровые игры Сибири». Четыре дня за 
звания лауреатов и победы в специаль-
ных номинациях боролись коллективы 
со всей страны. Участие в фестивале-
конкурсе принял и хор Университета 
Лобачевского. 

В финальном этапе хоровых игр ан-
самбли и хоры выступали в трех на-

правлениях: академическое, народное 
и эстрадное. Участниками стали как 
любительские, так и профессиональные 
коллективы. В состав жюри вошли: про-
фессор кафедры дирижирования Ново-
сибирской государственной консервато-
рии Елена Рудзей; ректор Саратовской 
государственной консерватории, про-
фессор кафедры дирижирования Алек-
сандр Занорин; известная фолк-рок 
певица, основатель группы Farlanders 
Инна Желанная (г. Москва) и другие спе-
циалисты. 

По итогам конкурсной программы хор 
Университета Лобачевского стал обла-
дателем диплома Лауреата I степени 
в категории «Академическая музыка»; 
диплома Лауреата I степени в катего-
рии «Эстрадная музыка». Кроме того, 
коллектив получил приз зрительских 
симпатий, а руководитель хора Лариса 
Ерыкалова отмечена специальным при-
зом «Лучший дирижер». 

* * *
Доцент кафедры новой и новейшей 

истории ИМОМИ ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского Федор Дроздов стал соавто-
ром книги «Ржев 42/43. От «Марса» до 
«Бюффеля». Это вторая часть проекта, 
посвященного сражению на Ржевской 
дуге. 

Первая часть – «Ржев 1942. Первый 
летний успех». Монография описывает 
наступательную операцию советских 
войск «Марс» (конец 1942 г.) и немец-
кую операцию «Бюффель» (март, отсту-
пление 1943 г.).

* * *
На фестивале «Учись в Нижнем» со-

стоялся научно-популярный лекторий 
«Теория всего». Участвовали два пред-
ставителя Университета Лобачевского. 
Кандидат психологических наук, доцент, 
зав. лабораторией киберпсихологии фа-

культета социальных наук Валерия Дема-
рева выступила с лекцией «Киберпсихо-
лог – профессия далекого будущего или 
уже сегодняшнего дня». 

Аспирант кафедры теории и истории 
государства и права, член совета мо-
лодых ученых Юлия Чайка рассказала 
слушателям об особенностях правового 
положения животных, зарубежной прак-
тике и пробелах законодательства. Тема 
лекции: «Права животных, и причем тут 
кошка Шредингера».

* * *
Студенты и научно-педагогические ра-

ботники Университета Лобачевского при-
няли участие в итоговом заседании Меж-
вузовской антинаркотической комиссии 
при Совете ректоров вузов региона на 
базе УКОН ГУ МВД России по Нижегород-
ской области. 

На заседании состоялась торжествен-
ная церемония награждения победите-
лей Межвузовского антинаркотического 
конкурса «Новое поколение выбирает!». 
Представители нашего университета по-
лучили заслуженные награды.

В номинации «Лучшая антинарко-
тическая акция» победителями стали 
начальник управления по молодежной 
политике Вероника Орлова и замести-
тель начальника Оксана Сарментова. 
В номинации «Лучшая лекция по теме 
профилактики наркомании» первое ме-
сто завоевали заместитель декана юри-
дического факультета по воспитатель-
ной работе Юлия Применко и команда 
студентов юрфака: Николай Климентов, 
Лидия Романюк, Андрей Чернов. Кол-
лектив студентов юридического факуль-
тета занял третье место в номинации 
«Лучший ролик социальной антинар-
котической рекламы», руководитель – 
Юлия Применко. В этой же номинации 
второе место у студентов Арзамасского 
филиала ННГУ им. Н.И. Лобачевского: 
Анастасии Прониной, Даниила Трусо-
ва, Никиты Марочкина, руководитель – 
зам. декана по воспитательной работе 
историко-филологического факультета 
Елена Валеева. II место в номинации 
«Лучшая волонтерская программа» при-
суждено доценту кафедры экономики и 
права Павловского филиала ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Марине Смагиной, а 

в номинации «Лучший аналитический 
материал по профилактике наркомании 
и наркопреступности» – Оксане Сармен-
товой.

* * *
В Перми прошел V Международный 

форум по развитию и цифровой транс-
формации городов «Умный город – стро-
им вместе». Участвовали представители 
Университета Лобачевского. 

Заместитель директора Института ин-
формационных технологий, математики 
и механики, руководитель научно-обра-
зовательного центра «Цифровые техно-
логии умного города» Мария Богомолова 
в ходе панельной дискуссии поделилась 
опытом вовлечения студентов в феде-
ральный проект «Цифровые кафедры», 
привела примеры программ  перепод-
готовки по аналитике больших данных в 
строительстве и в городском хозяйстве, 
по цифровым технологиям управления 
«Умным городом». 

Всего в форуме приняли участие бо-
лее 600 человек, проведено 6 стратеги-
ческих сессий, объявлены итоги Индекса 
IQ городов. Награды победителям Ин-
декса IQ городов вручил глава Минстроя 
России Ирек Файзуллин. Нижний Новго-
род вошел в топ-10 и занял 6-е место в 
категории «Крупнейшие города».

* * *
27 мая в Центре инновационного раз-

вития Университета Лобачевского в рам-
ках программы стратегического акаде-
мического лидерства «Приоритет 2030» 
прошел круглый стол с наставниками. 
Участники подвели итоги проделанной 
работы, среди которых можно выделить: 
увеличение публикационной активности, 
вовлеченность в культурно-просвети-
тельские мероприятия наставляемых. 
Трое подопечных стали сотрудниками 
нашего вуза, некоторые сделали свой 
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выбор в дальнейшем обучении в маги-
стратуре и аспирантуре. 

Определены направления и способы 
дальнейшей реализации проекта. С уча-
стием опытных экспертов с факультета 
социальных наук обсудили образ на-
ставника, принципы и особенности вза-
имодействия с наставляемыми. 

«Сегодня в программе заняты 29 на-
ставников и 8 структурных подразделе-
ний университета: химфак, юрфак, ФСН, 
ИББМ, ИФиЖ, ФКС, ИКМ и Арзамасский 
филиал. Надеюсь, что в будущем наш 
проект будет только расти», – сказала 
руководитель проекта Екатерина Про-
нина.

* * *
III Международный научно-образова-

тельный фестиваль психологии спор-
та провели в Кыргызской Республике. 
Основными участниками фестиваля в 
Бишкеке стали магистранты факультета 
физической культуры и спорта програм-
мы подготовки «Психология спорта, фи-
зической культуры и здорового образа 
жизни». 

С сентября 2023 года при поддержке 
Русского дома в Бишкеке на факультете 
ФКС  реализуется программа магистра-
туры по подготовке спортивных психо-
логов для Большой Евразии. Напомним, 
что обучение проходит в рамках про-
граммы стратегического академического 
лидерства «Приоритет 2030». 

Программа фестиваля включала тренин-
ги психологических умений со спортсме-
нами национальных видов спорта Кыр-
гызстана, магистрантами – будущими 
спортивными психологами, тренерами 
по различным видам спорта.

* * *
Ректор Университета Лобачевского 

Олег Трофимов встретился с победите-
лями и призерами смотра художествен-

ной самодеятельности Российская 
студенческая весна. В этом году фе-
стиваль проходил в Саратове, где со-
бралось 3 600 талантливых студентов из 
80 регионов России. В делегацию Ниже-
городской области вошли 73 человека, из 
них 29 – студенты Университета Лобачев-
ского. По итогам конкурсных испытаний 
21 представитель нашего вуза стал при-
зером всероссийского этапа. 

«Делегация Университета Лобачевско-
го на фестивале была самой представи-
тельной среди нижегородских вузов, и 
результаты нас порадовали. Четыре пер-
вых, одно второе и три третьих места на 
разных направлениях! Это говорит о том, 
что мы не зря стараемся, создавая усло-
вия для реализации творческого потенци-
ала студентов. Ребята, мы вами гордим-
ся! Пусть этот успех станет для вас ярким 
стартом на большом жизненном пути», – 
сказал ректор. 

* * *
Университетская школа для старше-

классников «Лобачевский. Старт» от-
крылась в седьмой раз. За неделю ре-
бята познакомятся с Университетом 
Лобачевского, будут слушать лекции уче-
ных, принимать участие в практических, 
лабораторных занятиях по выбранному 
предмету (математика, физика, химия, 
биология).  

На торжественном открытии школы 
перед старшеклассниками с привет-
ственным словом выступил ректор Уни-
верситета Лобачевского Олег Трофимов: 
«Мы открываем традиционную летнюю 
школу «Лобачевский. Старт». Вы прояви-
ли желание и нашли возможность после 
трудного учебного года еще немного по-
учиться. Каждый ваш день в этой школе 
будет начинаться с научно-популярных 
лекций наших ведущих ученых. Желаю 
успешно провести неделю в универси-
тете: получить новые знания, обрести 
новые знакомства. Через год мы будем 
рады видеть вас в числе студентов на-
шего университета».

Участники школы получили сертифи-
каты и памятные подарки с символикой 
университета.

* * *
27 мая прошла церемония награждения 

победителей соревнования по математи-
ке среди учащихся 5, 6, 7 классов школ 

нашего города. В этом году соревнова-
ния проходили в 14-й раз на базе лицея 
№40 при поддержке Университета Лоба-
чевского. Проректор по стратегическому 
развитию Университета Лобачевского 
Никита Авралев поздравил победите-
лей, вручил грамоты и подарки. 

«Ребята, вы лучшие и вы молодцы! 
Спасибо вашим учителям, это они при-
вивают интерес к математике в лицеях, 
гимназиях и школах Нижнего Новгорода. 
И, конечно, большое спасибо вашим за-
ботливым родителям. Университет для 
вас всегда открыт, уже с 7-го класса вы 
можете принимать участие в олимпиаде 
«Будущие исследователи – будущее на-
уки», которая проводится по 6-ти пред-
метам. Сначала этап на уровне школы, 
потом финал. И как раз победы в таких 
олимпиадах, начиная с 8-го класса, да-
дут вам возможность иметь льготы при 
поступлении. Поэтому дерзайте!» – ска-
зал Н. Авралев.

* * *
26 мая в Университете Лобачевско-

го прошла очередная XX олимпиада 
школьников по информатике им. Вла-
димира Денисовича Лелюха. В финале 
олимпиады приняли участие 76 ниже-
городских школьников с 5 по 11 класс. 
Участникам предложено 8 задач, кото-
рые нужно было решить за 4 часа.  

В упорной борьбе первое место занял 
Тимофей Бацын (лицей №40) с резуль-
татом 795 баллов, оттеснив на второе 
место Матвея Макарова (лицей №165) 
с результатом 750 баллов. На третьем 
месте Михаил Лаптев (лицей №40) с ре-
зультатом 679 баллов. 

Отметим результат единственной пя-
тиклассницы Алисы Хозиной (школа 
800), занявшей 9-е место с результатом 
519 баллов. Участники, занявшие пер-
вые 30 мест, награждены дипломами 
олимпиады и ценными подарками.

* * *
Компания Яндекс – один из наших 

стратегических партнеров. На площадке 
Института ИТММ Университета Лоба-
чевского реализуются образовательные 
программы «Яндекс Лицея» для стар-
шеклассников, образовательные про-
граммы совместные со «Школой Ана-
лиза данных Яндекса» для магистров. 
«Яндекс Образование» разработало 

единые программы для будущих раз-
работчиков. C нового учебного года они 
будут запущены в 19-ти вузах по всей 
России, в том числе и в Университете 
Лобачевского. 

Новые образовательные модули будут 
встроены в учебный план направления 
«Программная инженерия». Студенты 
вторых-третьих курсов освоят Python и 
JavaScript, бэкенд на Django, работу с 
API-сервисами, объектно-ориентирован-
ное программирование, познакомятся 
с управлением серверной инфраструк-
турой и другими темами, которые по-
зволят им освоить востребованные ИТ-
компетенции. 

Программы включают проектную ра-
боту и практические воркшопы с разбо-
ром индустриальных кейсов. Финальные 
проекты студентов будут оценивать как 
преподаватели, так и эксперты-практики 
из Яндекса. 

* * *
29 мая четыре команды школьников 

Нижнего Новгорода, участвующих в фе-
деральной образовательной программе 
«Сириус лето» и занимавшихся на базе 
Университета Лобачевского, успешно 
защитили свои проекты в Региональном 
центре выявления, поддержки и разви-
тия способностей и талантов у детей и 
молодежи «Вега». 

Учащиеся из нижегородских лице-
ев №№38, 40, 180, школы №5 поселка 
Центральный Володарского района в 
течение учебного года занимались и 
вели исследования в Университете Ло-
бачевского под руководством наставни-
ков: студентов физического факультета 
Дмитрия Серова, Юрия Слинякова, Его-
ра Скороходова и студента Института 
биологии и биомедицины Владислава 
Качана. 

Темы учебных проектов дали возмож-
ность школьникам посетить научные ла-
боратории и познакомиться с передовы-
ми исследованиями.

* * *
30 мая состоялось торжественное на-

граждение победителей стипендиально-
го конкурса для студентов-магистров и 
грантового конкурса для преподавате-
лей от Благотворительного фонда Вла-
димира Потанина. 

Всего в этом году со всей России на 
стипендиальный конкурс подали заявки 
7613 студентов из 75 вузов. От Универ-
ситета Лобачевского подано 56 заявок от 
студентов-магистров и 7 заявок от препо-
давателей. Победителями стали 3 препо-
давателя и 10 студентов.

* * *
31 мая в ИФМ РАН прошло торжествен-

ное заседание Ученого совета институ-
та, на котором были подведены итоги 
устной сессии VIII открытого конкурса 
научных работ молодых нижегородских 
ученых в области физики, химии и тех-
нологии наноструктур и элементов нано-
электроники. 

В номинации «Работы, выполненные 
молодыми учеными без ученой степени 
и магистрантами» присуждены: первая 
премия – Дмитрий Серов (магистрант 
физического факультета), вторая – Да-
ниил Минцев (студент ИББМ), третья – 
Илья Федотов (студент физического фа-
культета). 

* * *
31 мая управлением по работе с ино-

странными студентами совместно с 
управлением безопасности Университе-
та Лобачевского была организована ин-
формационно-ознакомительная встреча 
представителей МВД с иностранными 
студентами.  

Представлена исчерпывающая инфор-
мация о том, как не стать жертвой мо-
шенников и аферистов, не потерять свои 
денежные средства, о том, как вести 
себя в Российской Федерации, не нару-
шая закон. Помимо этого, иностранные 
студенты получили информацию о том, 
как вести себя в общественных местах в 
вечернее и ночное время. В ходе встре-
чи сотрудники полиции подчеркнули, что 
основной целью работы и взаимодей-
ствия с иностранными гражданами, и в 
частности со студентами, является не 
желание наказать, а желание помочь и 
предотвратить нарушения и возможные 
преступления. 

Благодаря профессионализму пред-
ставителей МВД была создана положи-
тельная и доверительная атмосфера 
общения, благодаря чему студенты мог-
ли задать вопросы по имеющимся у них 
проблемам и различным бытовым ситу-

ациям и получить рекомендации. В за-
ключение встречи представители МВД 
и сотрудники университета пожелали 
ребятам успехов в предстоящей сессии.

* * *
Преподаватель кафедры политологии 

Института международных отношений 
и мировой истории ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Татьяна Баранова избрана 
председателем Молодежного парламен-
та при Законодательном Собрании Ни-
жегородской области. 

Татьяна Баранова – член президиума 
Молодежного отделения Российского 
общества политологов, модератор об-
разовательного центра «Машук», член 
молодежной лаборатории междисци-
плинарных молодежных исследова-
ний на базе МГУ им. М.В. Ломоносова. 
Ранее Татьяна Владимировна была 
руководителем Нижегородского моло-
дежного отделения Российского обще-
ства политологов, работающего на базе 
ИМОМИ Университета Лобачевского. 75 
кандидатов прошли строгую процедуру 
отбора в три этапа с января по май 2024 
года. 

В новом составе представлены педа-
гоги, врачи, рабочая молодежь предпри-
ятий, лидеры молодежных организаций, 
активисты из районов области. Новоиз-
бранные молодежные парламентарии 
будут реализовывать свои полномочия 
в течение следующих двух с половиной 
лет. Молодежный парламент при Зако-
нодательном Собрании Нижегородской 
области с 2022 года наделен правом за-
конодательной инициативы.

* * *
Студентка 3-го курса юридического 

факультета Анастасия Безместина ста-
ла победителем Всероссийской студен-
ческой юридической олимпиады–2024 в 
номинации «Налоговое право». 

Финал олимпиады состоялся 31 мая 
на базе юридического факультета МГУ 
им. М.В. Ломоносова. В заключительном 
этапе в номинации «Налоговое право» 
приняли участие 24 конкурсанта (пред-
ставители всех федеральных округов). 
Организаторами ВСЮО–2024 стали 
Молодежный союз юристов Российской 
Федерации, СПС «Консультант Плюс», 
Федеральная палата адвокатов Россий-
ской Федерации, Общественная палата 
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межФакУльтетские Проекты – это ПерсПективно

Российской Федерации, ведущие вузы 
страны и другие организации. 

Состав жюри в номинации «Налого-
вое право» был представлен извест-
ными учеными ведущих вузов страны, 
практическими работниками ФНС РФ. 
Уровень сложности олимпиадных зада-
ний требовал серьезной теоретической 
подготовки и дополнительных практиче-
ских навыков. Подготовку А. Безмести-
ной осуществляла старший препода-
ватель Ю.И. Головизнина.

* * *
Программа «Род. Семья. Традиции» 

направлена на поддержку и популяри-
зацию института семьи в молодежной 
среде. Программа реализуется в Уни-
верситете Лобачевского с 2020 года. 

В 2024 году прошли 3 семинара по 
теме «Семья и профессия» для сту-
денческой молодежи, проживающей в 
общежитиях №4, №6, №9. Участвова-
ли 80 человек. Спикером выступила 
Сайфуллина Анастасия Владимировна 
– заместитель руководителя Агентства 
социально-демографического разви-
тия, эксперт Корпоративного универ-
ситета Правительства Нижегородской 
области, организатор работы с моло-
дежью, психолог, демограф. 

На семинарах обсуждались вопро-
сы, связанные с межличностными и 
семейными отношениями, мотивацией 
к самостоятельному изучению вопро-
сов устройства и благополучия семьи.

* * *
Центр по изучению наследия А.С. Пуш-

кина провел литературную встречу со сту-
дентами и гостями университета.  

Ирина Юхнова, руководитель Цен-
тра, доктор филологических наук, про-
фессор кафедры русской литературы, 
прочитала лекцию на тему «Пушки-

нистика в ННГУ». Она показала, как 
сформировалась авторитетная в стране 
и мире научная школа, осветила основ-
ные этапы ее становления, познакоми-
ла с идеями известных пушкинистов. 

Ирина Сергеевна рассказала о пуш-
кинской теме в журналистской практике 
Сергея Чуянова и Юрия Беспалова – 
выпускников истфила университета. Да-
рья Тарасова и Ариадна Кабарина, ак-
тивисты Пушкинского центра, студентки 
2-го курса ИФиЖ, познакомили с языком 
пушкинской поры.  

«Пушкинистика в нашем универси-
тете – одно из самых ярких и активно 
развивающихся научных направлений. 
Мы всегда помним, на плечах каких ги-
гантов стоим. Труды В.А. Грехнева, на-
пример, вошли в золотой фонд мировой 
пушкинистики. Наша задача – продол-
жить традицию, сделать так, чтобы 
наше общество по-прежнему объединя-
ло имя Пушкина», – прокомментирова-
ла Ирина Юхнова.

* * *
7 июня преподаватели Университета 

Лобачевского Ирина Юхнова и Сергей 
Пяткин выступили с лекциями на Боль-
шом Международном фестивале ис-
кусств «Пушкин без границ». 

Масштабный праздник, посвященный 
225-летию со дня рождения А.С. Пушки-
на, проходил в течение четырех дней в 
Болдине. Участвовала команда Центра 
по изучению наследия А.С. Пушкина и 
группа студентов Института филологии 
и журналистики ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского. Профессор кафедры русской 
литературы Института филологии и 
журналистики ННГУ, руководитель Цен-
тра по изучению наследия А.С. Пушкина 
Ирина Юхнова прочитала лекцию «Ис-
пытания честью, совестью и любовью 
в судьбе героев Пушкина». «Я выбра-
ла эту тему, потому что, на мой взгляд, 
честь, совесть и любовь у Пушкина 
всегда идут в единстве. Я это подроб-
но показала, анализируя «Капитанскую 
дочку». Поскольку у нас сейчас очень 
сильно меняется система ценностей, 
культурное пространство, эти пушкин-
ские уроки невероятно актуальны. В 
частности, я показала, как формируется 
понятие офицерской чести, человече-
ского достоинства. В целом фестиваль 
очень насыщенный, очень много инте-
ресных докладов. А самое главное, есть 
живая заинтересованность в творчестве 
Пушкина. И, когда мы о нем говорим, мы 
понимаем друг друга буквально с перво-
го слова, мы видим, насколько Пушкин 
актуален и как точно он отвечает на 
наши внутренние духовные вопросы», 
– отметила Ирина Юхнова. С лекцией 
«Пушкинское слово в поэзии Есенина» 
выступил профессор ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Сергей Пяткин (г. Арзамас). 

Побывавшие на фестивале студенты 

Института филологии и журналистики  
посетили музей, послушали лекции, 
приняли участие в мастер-классах и 
обсуждениях. Большой Международ-
ный фестиваль искусств «Пушкин без 
границ» открылся 6 июня. Ключевым 
событием фестиваля стал концерт 
«Отражения». В нем приняли участие 
знаменитые артисты Станислав Люб-
шин, Марина Неелова, Ирина Купчен-
ко, Евгений Миронов, Константин Ха-
бенский, Ирина Пегова и другие. 

* * *
Встреча глав МИД стран БРИКС про-

ходила в Нижнем Новгороде в начале 
июня. Делегаты из разных стран при-
были в Приволжскую столицу, чтобы 
принять участие в работе площадок 
саммита по направлениям деятельно-
сти объединения. 

Помимо политико-дипломатической 
составляющей, в рамках саммита про-
водилось много различных мероприя-
тий, направленных на взаимопонима-
ние  между народами и странами.  

9 июня в рамках саммита состоялся 
футбольный турнир среди студентов 
нижегородских вузов «Кубок дружбы 
народов стран БРИКС». Участвовала  
команда Университета Лобачевского, в 
состав которой вошли сборная коман-
да Латинской Америки и сборная Ира-
на. По результатам турнира сборная 
Ирана заняла 3-е место. В вечерней 
фестивальной программе участвова-
ли 60 студентов Университета Лоба-
чевского. Звучали ритмы бразильской 
самбы и босановы. 

Напомним, в состав объединения 
БРИКС входят Бразилия, Россия, Ин-
дия, Китай, ЮАР, Египет, Иран, ОАЭ, 
Саудовская Аравия и Эфиопия. 

* * *
В Москве в Российском универси-

тете спорта ГЦОЛИФК под председа-
тельством президента РССС Сергея 
Сейранова состоялось заседание Ис-
полкома Российского студенческого 
спортивного союза. Приняли участие 
ректоры вузов, руководители студен-
ческих спортивных лиг, руководители 
и представители спортивных клубов, 
заведующие кафедрами физического 
воспитания и спорта, представители 
федеральных министерств и ведомств, 
представители общероссийских спор-

тивных федераций. В заседании Ис-
полкома принял участие член Испол-
кома, заведующий кафедрой теории и 
методики спортивной подготовки фа-
культета ФКС ННГУ им.Н.И. Лобачев-
ского Александр Гутко. 

В начале заседания за многолетнюю 
и плодотворную работу были награж-
дены почетным знаком «За заслуги в 
развитии студенческого спорта» – пер-

вый вице-президент РССС Р.Т. Бурга-
нов, первый вице-президент РССС Р.М. 
Ольховский, члены исполкома РССС 
С.Н. Глаголев, генеральный секретарь 
РССС Д.А. Киселев, А.В. Гутко. 

Члены Исполкома обсудили развитие 
студенческих спортивных лиг, регио-
нальную деятельность РССС, текущую 
ситуацию на международной арене. За-
трагивались вопросы календарного пла-

на мероприятий на 2024 и 2025 годы, 
научно-методического обеспечения 
студенческого спорта. Были подведе-
ны итоги мониторинга развития сту-
денческого спорта в 2023 году, и об-
суждалось его проведение в 2024 году.

Пресс-служба ННГУ

17 июня в Университете Лобачевского 
прошла защита межфакультетских проек-
тов выпускников Цифровой кафедры. «В 
этом году мы сделали отдельный трек по 
созданию межфакультетских команд. Для 
подготовки проектов объединились ребя-
та разных специальностей и из различ-
ных вузов. Все проекты, которые вышли 
на защиту, – достойные и с практической 
направленностью. Например, проект «О 
чем говорит город», где совместно с на-
шим Институтом филологии и журнали-
стики мы анализируем социальные сети 
с помощью искусственного интеллекта. 
В целом применение ИТ-технологий на 
стыке различных отраслей – химии, фило-
логии, журналистики, медицины – дает 
очень интересный результат», – отметила 
заместитель директора Института инфор-
мационных технологий, математики и ме-
ханики Университета Лобачевского, руко-
водитель проекта «Цифровые кафедры» 
Мария Богомолова. Проекты создавались 
совместно с индустриальным партнером, 
ИТ-академией Lad. 

Участвовали более 80 студентов, было 
сформировано 9 команд из 7 вузов. Наш 
университет представляли 12 различных 
факультетов. В процессе работы студенты 
освоили все этапы создания ИТ-продукта, 
роли проджект-менеджера (руковод-
ство проектами), аналитика данных, data 
scientist, бизнес-аналитика, системно-

го аналитика, дизайнера и разработчика. 
«Важно, что все девять проектов, которые 
были представлены сегодня, реальны и 
полезны. Над проектами работали пред-
ставители разных факультетов, и преиму-
щество будет у тех, кто действует на стыке 
специальностей», – сказал директор ИТ-
академии Lad Алексей Усков. 

Все проекты имеют прикладной харак-
тер. Например, авторы работы на тему 
«Решение филологических задач с ис-
пользованием NLP» создали сайт для об-
работки результатов ассоциативных экс-
периментов – систему, с помощью которой 

можно автоматически сделать подсчеты 
в филологическом исследовании. Проект 
может применяться в работах филоло-
гов, проводящих исследования в области 
когнитивной лингвистики, психолингви-
стики, лингвокультурологии. Приложение 
RecSoc предложили студенты факультета 
социальных наук. Оно позволяет автома-
тически расшифровывать интервью и эко-
номить время на проведение социологиче-
ских исследований. 

В нашем университете это уже второй 
выпуск «Цифровой кафедры» – специ-
ального проекта, реализуемого в рамках 
национального проекта «Цифровая эконо-
мика». В прошлом году мы выпустили око-
ло 1000 студентов, а в этом – почти 2000. 
Это студенты  разных специальностей 
Университета Лобачевского и еще 14 рос-
сийских вузов. Проекты, которые они за-
щищают сегодня, – междисциплинарные. 
Надеюсь, что все, чему они научились, им 
пригодится в профессиональной деятель-
ности», – подчеркнул директор Института 
информационных технологий, математики 
и механики Университета Лобачевского 
Николай Золотых. 

«Цифровые кафедры» – совместный 
проект Министерства науки и высшего об-
разования РФ и Министерства цифрового 
развития, связи и массовых коммуникаций 
РФ. Он позволяет студентам различных 
специальностей пройти бесплатную пере-
подготовку по ИТ-направлениям. Обуче-
ние проходит в течение девяти месяцев 
в дистанционном формате по нескольким 
направлениям. 
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Подготовка Учителей Физики стартУет в новом Учебном годУ

центр народной диПломатии нижегородской области открылся на базе ннгУ

открыта Первая в россии каФедра киберПсихологии 

Университет Лобачевского возобновля-
ет выпуск школьных учителей по предме-
там естественно-научного блока. О старте 
проекта «Передовая педагогическая шко-
ла» было объявлено на заседании Учено-
го совета вуза весной этого года. 

Как сказал ректор Университета Лоба-
чевского Олег Трофимов, наш вуз имеет 
давние традиции подготовки школьных 
учителей и достаточный потенциал, что-
бы быть одной из опорных площадок в 
регионе для решения задачи повышения 
качества преподавания предметов есте-
ственно-научного цикла. «Мы реализу-
ем целый комплекс образовательных и 
профориентационных мероприятий для 
педагогов и школьников. С этого года за-
пустили программу «Методика обучения 
физике» на физическом факультете. И 
это только начало! Мы идем по пути под-
готовки учителей для всего естественно-

научного блока. Новый проект «Передовая 
педагогическая школа» предполагает раз-
работку аналогичных программ для учите-
лей математики, информатики, биологии, 
химии», – отметил ректор. 

Руководитель образовательной програм-
мы «Методика обучения физике», доктор 
педагогических наук, профессор кафедры 
кристаллографии и экспериментальной фи-
зики физического факультета Ольга Лебеде-
ва сообщила, что с этого года студенты, по-
ступившие в бакалавриат по направлению 
«Физика» и освоившие предметную базу, 
с третьего курса могут выбирать для себя 
еще одну специализацию и выпускаться из 
вуза с правом работы в сфере общего об-
разования. «Наш подход к подготовке учи-
телей – классический. В университете есть 
кадры, сохранилась славная методическая 
школа. Первые два года наши студенты 
будут получать фундаментальные науч-

ные предметные знания, будут осваивать 
физику, математику, информатику. И уже 
потом на эту основу лягут методические 
компетенции. Мы убеждены: учитель фи-
зики должен глубоко знать свой предмет, 
тогда он и методику сможет разработать, и 
интересно подать материал детям. Фунда-
ментальная подготовка – это база. Если ты 
не знаешь физики, ты детей физике не на-
учишь, не влюбишь их в предмет. При этом 
сегодня знание физики очень востребова-
но, в школах увеличивается количество 
профильных классов, на производствах 
ждут квалифицированные кадры, ждут 
инженеров с хорошей базой по физике», – 
подчеркнула Ольга Лебедева. 

Как участник ключевых государственных 
программ развития высшей школы «При-
оритет 2030» и «Передовые инженерные 
школы», Университет Лобачевского реали-
зует масштабные научно-исследователь-
ские проекты, в том числе и по физике. 
В планах вуза – выпускать по 20–25 ква-
лифицированных учителей физики еже-
годно. Отметим, что в апреле этого года 
Михаил Мишустин утвердил перечень по-
ручений по итогам ежегодного отчета Пра-
вительства РФ в Государственной думе. В 
частности, речь шла о подготовке новых 
национальных проектов, о запуске кото-
рых объявил Президент РФ Владимир Пу-
тин во время Послания Федеральному Со-
бранию 29 февраля 2024 года: «Семья», 
«Молодежь и дети», «Продолжительная 
и активная жизнь», «Кадры», «Экономи-
ка данных и цифровая трансформация 
государства», и национальных проектов 
технологического суверенитета. В числе 
поручений обозначены инициативы, на-
правленные на подготовку специалистов 
по наиболее востребованным в стране на-
правлениям. Так, в повестке стоит вопрос 
совершенствования подготовки педагоги-
ческих кадров в системе высшего образо-
вания.

Киберпсихология изучает взаимодей-
ствие человека и виртуальных сред: как 
мы выстраиваем коммуникацию с про-
граммами, сайтами, играми и как сделать 
это общение удобнее и эффективнее. Уни-
верситет Лобачевского открывает кафедру 
киберпсихологии для всех, кто хочет уча-
ствовать в создании новых ИТ-решений и 
сделать цифровой мир человечнее. 

«Прямо сейчас киберпсихология пре-
вращается в самостоятельное научное 
направление, и мы выступаем первопро-
ходцами в этой области. В университете 
действует лаборатория киберпсихологии, 
магистерская программа, готовится пер-
вый учебник. А благодаря кафедре мо-
лодые ученые смогут участвовать в ки-
берпсихологических исследованиях и 

развивать собственные проекты уже на 
уровне бакалавриата», – рассказала за-
ведующая лабораторией киберпсихологии 
факультета социальных наук ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Валерия Демарева. 

Студенты кафедры будут участвовать 
не только в аналитике, но и в разработ-
ке новых ИТ-решений. Устройства для 
диагностики состояния киберспортсменов, 
детекторы стресса для представителей 
разных профессий от машинистов до спе-
циалистов «на удаленке», умная одежда с 
данными о состоянии сотрудников в тече-
ние рабочей смены – все это технологии, 
которые создают киберпсихологи нашего 
университета, решая задачи для бизнеса и 
государственных ведомств. Выпускники ма-
гистерской программы по киберпсихологии 

работают специалистами по юзабилити в 
ведущих российских ИТ-компаниях. Тести-
руют пользовательский интерфейс новых 
сайтов или ИТ-продуктов. Выясняют, на-
сколько он удобен для клиентов компании, 
и дают рекомендации разработчикам и 

дизайнерам на основе объективных на-
учных данных. В партнерстве с проектным 
офисом стратегии развития Нижегород-
ской области и специалистами ИТ-кампуса 
«НЕЙМАРК» киберпсихологи нашего уни-
верситета развивают направление «уни-
версального дизайна» – разработки про-
граммных продуктов с учетом специфики 

разных категорий пользователей, включая 
людей с ОВЗ. 

«Уникальность наших подходов в том, 
что мы идем от человека. Базой для на-
ших оценок является психология пользо-
вателя. В обычной схеме, где есть мар-
кетолог, дизайнер и разработчик, часто 
нет объективных критериев оценки «дру-

желюбности» сайта или приложения. 
Специалисты кафедры киберпсихологии 
на основе результатов тестов и экспе-
риментов смогут определить, как нужно 
усовершенствовать продукт, чтобы он 
пользовался спросом», – сообщила Ва-
лерия Демарева. 

29 мая на базе ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского открылся Центр народной дипло-
матии Нижегородской области. В зале 
«БиблиоСфера» Фундаментальной библи-
отеки университета собрались министр 
международных и межрегиональных свя-
зей Нижегородской области Ольга Гусе-
ва, представитель МИД России в Нижнем 
Новгороде Сергей Малов, председатель 
правления Евразийского аналитического 
центра, директор Национального центра 
народной дипломатии в России Станислав 
Королев, ректор ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского Олег Трофимов, проректор по меж-
дународной деятельности и сетевому вза-
имодействию ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Александр Бедный, представили вузов 
Нижнего Новгорода, студенты-участники 
проекта «Клуб международников Нижего-
родской области». 

«Площадкой для Центра народной ди-
пломатии в регионе выбран наш универ-
ситет не случайно – мы имеем богатый 
международный опыт, в том числе опыт 
народной дипломатии. Университет ак-
тивно участвует в международных проек-
тах, сотрудничает с зарубежными вузами. 
У нас обучаются студенты из почти 100 
стран мира, вместе с которыми мы ре-
ализуем ряд успешных культурных ини-
циатив. Уверен, открытие центра будет 
способствовать развитию международных 
связей и укреплению имиджа региона как 
открытого и дружелюбного», – подчеркнул 
ректор ННГУ им. Н.И. Лобачевского Олег 
Трофимов, обращаясь к собравшимся. 

Открытие Центра стало результатом 
подписанного министерством междуна-
родных и межрегиональных связей Ни-
жегородской области соглашения о со-
трудничестве с Национальным центром 
народной дипломатии Шанхайской орга-
низации сотрудничества в России. «Ни-
жегородская область развивает между-
народные связи со 140 странами мира, в 
том числе в сфере экономики, торговли, 
образования, культуры, экологии, высоких 
технологий, что в конечном итоге способ-
ствует общему развитию и процветанию 
региона. Общественная дипломатия в на-
шем регионе развивается системно, в са-
мых различных  проявлениях: поддержка 
соотечественников, проживающих за ру-
бежом, “Автопробег Дружбы” по маршруту 
Берлин – Москва, который проводится в 
Нижегородской области с 2017 года, экс-
порт российского образования и обмен 

лучшими практиками с иностранными кол-
легами, реализация проекта “Школа юного 
дипломата”. Убеждена, что Центр народной 
дипломатии станет отличной площадкой 
для диалога между Нижегородской обла-
стью и зарубежными странами», – сказала 
глава регионального министерства Ольга 
Гусева. 

По словам Ольги Гусевой, Центр народ-
ной дипломатии станет своего рода аккуму-
лятором лучших практик в сфере народной 
дипломатии – в образовании, в культуре, в 
спорте, в молодежной политике. Реализа-
цией этих практик будут заниматься органы 
исполнительной власти региона – мини-
стерство международных и межрегиональ-
ных связей, министерство культуры, мини-
стерство спорта, министерство молодежной 
политики, представительство МИД России в 
Нижнем Новгороде, ведущие вузы – НГЛУ 
им. Н.А. Добролюбова, ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского, НГПУ им. К. Минина, школа им. 
М.В. Ломоносова и школа №187. На цере-
монии открытия министр международных 
и межрегиональных связей Нижегород-
ской области Ольга Гусева и председатель 
правления Евразийского аналитического 
центра, директор Национального центра 
народной дипломатии в России Станислав 
Королев подписали план мероприятий ра-
боты Центра. 

«Нижний Новгород всегда являлся од-
ним из главных лидеров по народной ди-
пломатии в России. Сегодня это стало 
фактом, потому что открытие этого Центра 
ознаменовывает совершенно новую эпоху 
развития народной дипломатии в регионе. 
И речь не только о Нижнем Новгороде, но 
и о Приволжском федеральном округе», – 
подчеркнул Станислав Королев. 

Проект направлен на развитие народной 
дипломатии в сфере образования, культу-
ры, спорта, церкви и молодежной полити-
ки, что будет способствовать расширению 
международного гуманитарного и делово-
го сотрудничества и обмену накопленным 
опытом. На базе Центра намечено про-
водить встречи, лекции, конференции на 
тему народной дипломатии. Занятия будут 
доступны для учащихся школ, для студен-
тов системы высшего и послевузовского 
профессионального образования. Завер-
шением церемонии открытия стал музы-
кальный номер в исполнении студентов 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Алкурди Хам-
зех из Сирии и Мансури Шафик из Алжира, 
лекция председателя правления Евразий-
ского аналитического центра, директора 
Национального центра народной диплома-
тии в России Станислава Королева.

Пресс-служба ННГУ
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Иван Марков

создано сообщество выПУскников-экономистов
На праздник в честь юбилея факуль-

тета собралось более 800 гостей: вы-
пускники Университета Лобачевского 
разных лет, преподаватели Института 
экономики ННГУ, ветераны педагогиче-
ского труда, представители власти. 

Открыл торжество ректор ННГУ Олег 
Трофимов: «65 лет назад в Горьков-
ском государственном университете 
появился легендарный промышленно-
экономический факультет, преемником 
которого является Институт экономики. 
Менялось и экономическое образова-
ние, отвечая требованиям времени. 
Роль нашего Института в развитии ре-
гиона, остается неизменно значимой. 
Сегодня это одно из ведущих подраз-
делений университета. Его выпускники 
востребованы в самых разных сферах. 
Многие из них – выдающиеся обще-
ственные деятели, представители на-
ших партнерских организаций. Мы 
гордимся достижениями Института эко-
номики и нашими выпускниками. Об-
ладая необходимыми компетенциями, 
вместе мы создаем условия для разви-
тия и процветания нашей страны».  

Видеообращение прислала замести-
тель министра науки и высшего обра-
зования Российской Федерации Ольга 
Петрова. Она отметила, что с благо-
дарностью вспоминает годы работы 
в Институте экономики, и пожелала 
дальнейшего развития, движения, со-
зидания и амбициозных задач. С при-
ветственным словом и поздравлениями 
к гостям обратился заместитель губер-
натора Нижегородской области Егор 
Поляков: «За 65 лет экономическое 
образование в нашем университете 
получили более 60 тысяч выпускников. 
Это колоссальная, но вполне объясни-
мая цифра. Без экономистов не может 
обойтись ни один коллектив управлен-
цев. Эффекты от управленческой дея-
тельности считают именно они, причем 
в любой отрасли. В региональном пра-
вительстве перед экономистами в том 
числе стоит задача исполнения май-
ского указа Президента РФ – и Инсти-
тут экономики готовит высококлассных 
специалистов для этих целей. Выпуск-
ники ИНЭК востребованы во всех реги-
онах страны. Но – хочу подчеркнуть – 

они нам нужны здесь, в родном регионе, 
который показал рекордный рост ВРП 
по итогам прошлого года. И перед кото-
рым стоят амбициозные задачи».  

Среди известных выпускников-эко-
номистов – глава Нижнего Новгорода 
Юрий Шалабаев. Он поздравил сту-
дентов и преподавателей Университе-
та Лобачевского с 65-летием высшего 
экономического образования и одним из 
первых получил значок выпускника. 

В числе тех, кто первым стал участ-
ником сообщества выпускников-эконо-
мистов – заместитель губернатора Ни-
жегородской области Андрей Гнеушев, 
генеральный директор Госкорпорации 
«Росатом» Алексей Лихачев, министр 
туризма и промыслов Нижегородской 
области Сергей Яковлев. 

В этот вечер со сцены прозвуча-
ли благодарности в адрес ветеранов 
педагогического труда – старейших 
преподавателей наградили грамота-
ми-благодарностями ректора универ-
ситета. На торжественной церемонии 
объявили о присвоении звания «Почет-
ный работник науки и высоких техно-
логий Российской Федерации» д.э.н., 
заведующему кафедрой бухгалтерско-
го учета Института экономики ННГУ 
Игорю Мизиковскому и д.э.н., заме-
стителю директора по научной работе, 
заведующему кафедрой менеджмента 
и государственного управления Инсти-
тута экономики ННГУ Сергею Яшину 
– «Почетный работник сферы образо-
вания Российской Федерации». Были 
награждены ведущие ученые регио-
на и страны – руководители научных 
коллективов, исследователи, которых 
поддержал Российский научный фонд, 
те, кто входит в топ-100 и в топ-500 ве-
дущих ученых-экономистов России. 

«Институт экономики – это самое 
крупное структурное подразделение 
Университета Лобачевского. У нас 
5000 студентов, 200 кандидатов наук, 
40 докторов наук, более 30 образо-
вательных программ, есть все уров-
ни профессионального образования. 
Мы публикуем учебники, монографии, 
шесть наших проектов поддержаны 
Российским научным фондом. Мы го-
товим кадры высшей квалификации 
защищая кандидатские и докторские 
диссертации, и не только двигаем на-
уку, но и используем эти достижения 
в образовательной деятельности», – 
отметила исполняющая обязанности 
директора Института экономики ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Юлия Плехова. 

Поздравить Университет Лобачев-
ского пришли и представители дру-
гих вузов региона. Ректор НГТУ им. 
Р.Е. Алексеева Сергей Дмитриев 
подчеркнул, что сегодня экономика 
– важнейшая сфера в жизни России, 
особенно экономическая безопас-
ность. Он пожелал коллегам успехов 
и движения вперед. На празднике 
объявили о создании комитета по об-
разованию и молодежной политике 
при Торгово-промышленной палате 
Нижегородской области. Как отметил 
генеральный директор ТПП Иван Раз-
уваев, эта структура должна помочь в 
оперативной корректировке учебных 
программ Института экономики ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского под требования 
рынка. 

Пресс-служба ННГУ
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Владимир Решетников

 Партнерские связи с китаем

Участие в семинаре Психологов вУзов

Ректор ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Олег Трофимов, директор Института 
биологии и биомедицины Мария Веду-
нова и проректор по международной 
деятельности и сетевому взаимодей-
ствию Александр Бедный посетили 
университет МГУ-ППИ в Шэньчжэне. 
Напомним, что в апреле было под-
писано соглашение о разработке со-
вместных образовательных программ 
с выдачей трех дипломов с Москов-
ским государственным университетом 
им. М.В. Ломоносова и Университе-
том МГУ-ППИ в Шэньчжэне. 

В ходе визита в Шэньчжэнь обсуж-
дались конкретные шаги по вопло-
щению общих намерений, говорили 
о реализации совместной программы 
англоязычного бакалавриата по на-
правлению «Биология», по которой 
студенты МГУ-ППИ приедут на годо-
вое обучение в ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского. С руководством универси-
тета наметили новые направления и 
формы научного и образовательного 

сотрудничества. Посетили Шанхай-
ский университет политики и права, 
с которым наш вуз связывают давние 
отношения. Больше 60-ти студентов 
китайского вуза уже прошли обучение 
в Университете Лобачевского, в бли-
жайшее время будем ждать новых сту-
дентов. 

«Развитие академических обменов 
стало одной из главных тем на встре-
че с руководством университета. В 
результате переговоров принято реше-

ние о запуске совместной магистер-
ской программы и развитии научного 
сотрудничества по ряду актуальных 
направлений», – уточнил О. Трофи-
мов.

«Отдельная перспективная тема 
– участие Университета Лобачевско-
го в работе Центра международной 
юридической подготовки и сотрудни-
чества ШОС, который располагается 
на базе ШПЮУ», – подчеркнул Алек-
сандр Бедный.

На площадке ВДНХ в Москве состоя-
лось торжественное открытие Всероссий-
ского семинара-совещания психологов 
образовательных организаций высшего 
образования. Организаторы – Министер-
ство науки и высшего образования РФ и 
Тульский государственным университет. 
Участвовали 250 психологов и руководи-
телей психологических служб вузов из 
63 регионов, 8 федеральных округов Рос-
сийской Федерации. Набраться опыта и 
укрепить свои профессиональные навыки 
психологического сопровождения в системе 
высшего образования приехали специали-
сты из образовательных организаций стран 
Содружества Независимых Государств: Кыр-
гызской Республики и Республики Беларусь. 

Университет Лобачевского представ-
ляли заместитель начальника управ-
ления по молодежной политике Оксана 
Сарментова и доцент кафедры социаль-
ной безопасности и гуманитарных техно-
логий ФСН Наталья Дунаева. 

В 2022 и 2023 годах подобные меропри-
ятия проходили на базе мастерской управ-
ления «Сенеж» и ДГТУ в Ростове-на-Дону. 
Они собрали в общей сложности более 400 
специалистов. На открытии семинара-сове-
щания участников приветствовали первые 
лица Минобрнауки России, Минпросвеще-
ния России, Федерального научного центра 
психологических и междисциплинарных ис-
следований МЧС России и ФСИН России. 

«Насыщенная интересная программа, 
сочетание различных форм деятельности, 
новые идеи для воплощения. Три дня интен-
сивной работы: дискуссионные площадки с 
приглашенными экспертами, проектно-анали-
тические сессии по созданию универсальной 
модели психологического сопровождения в 
университете безусловно скажутся на каче-
стве психологического сопровождения сту-
дентов», – сказала заместитель начальника 
управления по молодежной политике Оксана 
Сарментова.

Пресс-служба ННГУ
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ПлавУчий Университет ПолУчил ПремиЮ «хрУстальный комПас» развивается сотрУдничество с образовательными организациями кыргызстана

Проект «Плавучий университет 
Волжского бассейна», организатор 
которого  Волжский государственный 
университет водного транспорта, стал 
обладателем премии «Хрустальный 
компас» в номинации «Путешествие и 
экспедиция». «Хрустальный компас» 
– престижная награда за выдающие-
ся достижения и уникальные проекты 
в области географии, экологии и со-
хранения природного и историко-куль-
турного наследия, ежегодно вручается 
Русским географическим обществом. 

Это награда всем, кто организовывал 
экспедиции, участвовал в них, получил 
научные результаты. Экспедиция объ-
единила научные коллективы ВГУВТ, 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского, ИПФ РАН, 
НГПУ им. К. Минина, Географического 
факультета МГУ, КФУ, и позволила про-
вести комплексные исследования с ис-
пользованием самых современных ме-
тодов и оборудования. 

Исследовательская группа ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского принимает активное 
участие в работе «Плавучего универ-
ситета Волжского бассейна» на протя-
жении 10 лет. Проводились ежегодные 
экспедиции на водохранилища Сред-
ней Волги: Горьковское, Чебоксарское, 
Куйбышевское, исследовались много-
численные притоки водохранилищ, 
включая такие, как Ока, Кудьма, Кер-
женец, Сура, Ветлуга, Троца, Казанка 
и другие. 

«За десятилетнюю работу в Плаву-
чем университете собран колоссаль-
ный материал по видовому составу и 
количественному развитию зооплан-
ктона, описаны новые виды, ранее не 

встречавшиеся в исследуемом регио-
не, виды вселенцы, стремительно рас-
пространяющиеся по волжским водо-
хранилищам. Продолжены многолетние 
мониторинговые исследования, позво-
лившие оценить динамику сообществ 
зоопланктона водохранилищ в усло-
виях антропогенного воздействия. Ис-
следованы закономерности развития 
планктона в устьевых областях водо-
хранилищ, структурно-функциональная 
организация сообществ зоопланктона 
зарослей высших водных растений. 
Итогом работы в Плавучем универси-
тете стали успешные защиты более 30 
кандидатских, магистерских диссерта-
ций, дипломных и курсовых работ моих 
учеников. Поздравляя всех участников 

«Плавучего университета Волжского 
бассейна» с заслуженной высокой на-
градой, хочется пожелать новых экспе-
диций, новых плодотворных проектов, 
новых открытий! Успешной работы, на-
правленной на оздоровление Волги!» 
– сказала д.б.н., профессор кафедры 
экологии ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
руководитель коллектива гидроэколо-
гов Галина Шурганова. 

«В этом году исполняется 10 лет про-
екту и нашему участию в нем. За эти 
годы экспедиция объединила усилия 
разных научных коллективов (экологов, 
гидрохимиков, гидрофизиков, гидроло-
гов). Мы обрели новых друзей и вер-
ных соратников. Успешно полученные 
результаты реализовались в большом 
количестве научных статей и докладов 
на конференциях. Благодаря экспеди-
циям мы совершили много открытий, 
связанных с находками редких видов 
ракообразных в устьевых областях 
рек-притоков водохранилищ Средней 
Волги. Описали новые местообитания 
североамериканского вида-вселен-
ца коловратки Kellicottia bostoniensis 
(Rousselet, 1908), которая активно рас-
селяется в наших водоемах и водото-
ках. Особую благодарность выражаю 
команде теплохода «Петр Андрианов», 
которая всегда стремилась на помощь 
увлеченным исследователям», – рас-
сказал к.б.н., доцент кафедры эколо-
гии ННГУ им. Н.И. Лобачевского, еже-
годный участник экспедиций Дмитрий 
Гаврилко.

Пресс-служба ННГУ

Университет Лобачевского провел Дни 
российского образования в одном из самых 
горных регионов Республики Кыргызстан – 
Нарынском районе. 

В областном центре городе Нарыне в гим-
назии №2 имени В.П. Чкалова сотрудники 
нашего вуза провели научно-популярные 
лекции для учащихся школы,  рассказали 
ребятам об университете и российском об-
разовании в целом. Стоит отметить, что на-
чалось сотрудничество с гимназией имени 
В.П. Чкалова в начале этого года и первы-
ми результатами стали победы выпускников 
гимназии в международной олимпиаде «Бу-
дущие исследователи – будущее науки». 

По результатам олимпиады победители 
получили квоты Правительства РФ для 
обучения в ведущих российских универси-
тетах. Большинство олимпиоников будут 
получать высшее образование в Универ-
ситете Лобачевского. 

«Мы активно развиваем в последние годы 
взаимодействие с образовательными ор-
ганизациями стран Центральной Азии. Со-
трудничаем не только с университетами, но 
и со школами. Гимназия имени В.П. Чкалова 
в Нарыне – это не только одна из ведущих 
русскоязычных школ в Кыргызстане, она 
носит имя выдающегося нижегородца. Мы 
планируем расширять наше сотрудничество 
и в ближайшее время запустим новые на-
учно-образовательные и просветительские 
проекты с нашими кыргызскими друзьями», 
– отметил ректор Университета Лобачевско-
го Олег Трофимов.    

В период визита в Кыргызстан прорек-
тор по стратегическому развитию  Никита 
Авралев и заместитель начальника отдела 

развития международного сотрудничества 
Александр Горылев посетили Институт 
инновационных профессий в Бишкеке, 
представив студентам образовательные 
программы Университета Лобачевского во 
вновь созданном в вузе совместном обра-
зовательном пространстве Института и уни-
верситета – Lobachevsky Lab. 

Студенты Института в уходящем учебном 
году активно принимали участие в олимпи-
аде Евразийского сетевого университета и 
стали победителями. Четырем победителям 
были вручены дипломы, они стали маги-
страми Университета Лобачевского по квоте 
Правительства РФ. Ректор Института инно-

вационных профессий Мусапар Орозалиев 
отметил успешный старт проекта: «За по-
следние полгода нами организованы от-
крытые лекции специалистов Университета 
Лобачевского, проведены совместные науч-
ные встречи».      

Осенью этого года руководство Уни-
верситета Лобачевского посетит Бишкек 
для участия в торжествах, посвященных 
30-летию создания Института инновацион-
ных профессий, состоится официальное 
открытие совместного образовательного 
пространства Университета Лобачевского 
и Института инновационных профессий – 
Lobachevsky Lab.

Юлия Плехова стала Председателем комитета тПП 
Решением Совета Торгово-промыш-

ленной палаты Нижегородской области в 
городе создан Общественный комитет по 
образованию и молодежной политике при 
ТПП Нижегородской области. Его предсе-
дателем стала и.о. директора Института 
экономики ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
д.э.н, профессор Юлия Плехова. 

Комитет создан для обеспечения содей-
ствия развитию системы образования и 
подготовки кадров для предприниматель-
ской деятельности в РФ, участия в раз-
работке государственных и межгосудар-
ственных программ в этой области, а также 
обеспечения взаимодействия предприни-
мателей с социальными партнерами, фор-
мирования согласованной позиции по во-
просам молодежной политики, в том числе 
развития качества, мобильности и омоло-
жения кадров, политики управления персо-
налом на основе диалога между предпри-
нимателями и государством. Как отметил 
генеральный директор Торгово-промыш-
ленной палаты Иван Разуваев, Комитет 

должен помочь в оперативной корректи-
ровке учебных программ Института под 
требования рынка, а также оперативном 
удовлетворении потребности компаний в 
узких специалистах. 

«У Института экономики ННГУ сфор-
мирована партнерская сеть, включающая 
десятки организаций из различных сфер 
деятельности. Наши партнеры активно 
вовлечены в учебный процесс. Совмест-
но с ними мы накопили ценный опыт, 
который может быть использован при из-
менении законодательства в сфере об-
разования. Работа в Комитете позволит 
нам поднимать вопросы на региональном 
и федеральном уровнях, предлагая наши 
решения. Мы нацелены на укрепление 
сотрудничества с нашими партнерами, 
на объединение усилий для того, чтобы 
создать благоприятные условия для раз-
вития образования, соответствующего 
современным вызовам», – сказала и.о. 
директора Института экономики ННГУ 
Юлия Плехова.



Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНь 20 21 СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНь

Фестиваль с междУнародным Участием «лодки драконов» 

Победители всероссийского кадрового ФорУма

Фестиваль «движения Первых» 

10 июня на базе Университета Лобачев-
ского состоялся фестиваль с международ-
ным участием, посвященный китайскому 
национальному празднику «Лодки драко-
нов», известный как «праздник двойной пя-
терки». На фестивале был проведен кон-
курс по 3D-моделированию и 3D-печати. 

Организатор – Азиатско-Тихоокеанский 
центр отдела развития международного 
сотрудничества Университета Лобачевско-
го, поддержку оказала компания-партнер 
ООО ТПК «Фолипласт». Это ведущая про-
изводственно-инжиниринговая компания в 
области быстрого прототипирования, ваку-
умного литья пластмасс, фрезеровки ЧПУ, 
3D-печати и сканирования. 

«Университет Лобачевского является 
одним из флагманов ИТ-образования: 
здесь в 1963 году был создан первый в 
Советском Союзе факультет ВМК, а сей-
час на базе нашего вуза создается ИТ-
кампус будущего «НЕЙМАРК». Другими 
отличительными чертами вуза является 
активное международное сотрудничество 
с китайскими партнерами, тесное взаимо-
действие со школами в России и за рубе-
жом. Поэтому фестиваль лодок драконов 
направлен не только на развитие навыков 
3D-моделирования и печати у школьников, 
но и на укрепление российско-китайских 
молодежных связей и популяризацию про-
фессий будущего», – отметил проректор 

по международной деятельности и сетево-
му взаимодействию Университета Лобачев-
ского Александр Бедный. 

На мероприятии представители компании 
ООО ТПК «Фолипласт» Мария Шарова и 
Леонид Курылев познакомили участников с 
деятельностью компании и провели лекцию 
по 3D-моделированию и 3D-печати. «Хочет-
ся поблагодарить всех участников сегод-
няшнего мероприятия. Отдельные слова 
благодарности – организаторам конкурса. 
Было очень интересно и познавательно. Мы 
рады, что 3D-печать все больше входит в 
нашу жизнь, находит применение в различ-
ных ее областях. 

Конкурс, действительно, получился очень 
символичным, в честь 75-летия установ-
ления дипломатических отношений между 
Китаем и Россией, мы прикоснулись к ки-
тайским традициям. Проекты ребят нас 

порадовали, заинтересовали. Хотелось 
бы чаще встречаться», – поделилась ме-
неджер компании ООО ТПК «Фолипласт» 
Мария Шарова. Конкурс направлен на раз-
витие инженерно-конструкторского мыш-
ления у детей и молодежи, участвовали 
школьники средних и старших классов, 
студенты. В рамках конкурса участникам 
нужно было самостоятельно смоделиро-
вать и напечатать на 3D-принтере лодки в 
виде дракона и защитить свои проектные 
работы, посвященные празднику.  

«Это было очень увлекательное меро-
приятие, интересно было наблюдать и 
анализировать творчество юных инжене-
ров. Надеюсь, что университет и в даль-
нейшем будет поддерживать развитие 
этого направления», – сказал инженер-
конструктор компании ООО ТПК «Фоли-
пласт» Леонид Курылев.

6–24 мая в Государственном университете 
управления (г. Москва) прошел XV Всерос-
сийский межвузовский кадровый форум им. 
А.Я. Кибанова. Главной темой Форума в этом 
году стала интеграция нейросетей в HR. 

Проводятся заочные и очные занятия, в 
которых традиционно задействованы бака-
лавры и магистры, обучающиеся по курсу 
«Управление персоналом», и преподава-
тели кафедры управления человеческими 
ресурсами ИНЭК. Успешно пройдя заочные 
туры, студенты 22–24 мая участвовали в оч-
ных мероприятиях конкурса инновационных 
проектов по управлению персоналом и эко-
номике труда для студентов и аспирантов, в 
студенческой олимпиаде «Управление пер-
соналом: вчера, сегодня, завтра». 

Доценты кафедры управления человече-
скими ресурсами Института экономики приня-
ли участие в конференции и работе учебно-
методической секции, выступили в качестве 
членов жюри. В результате двух дней упорной 
работы и жесткой конкурсной борьбы студен-
ты Института экономики ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского стали победителями и призерами в 
нескольких номинациях. В рамках всероссий-
ского конкурса инновационных проектов по 
управлению персоналом и экономике труда 
для студентов и аспирантов команда ИНЭК 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского с проектом «По-
вышение уровня участия студентов в  конкур-
сах с применением технологии искусственно-
го интеллекта» получила Гран-при. В составе 
команды («Управление персоналом»): Илья 

Гузанов, Алина Кадетова, Александра По-
номаренко, Анна Чукаева. В этом же кон-
курсе вторая команда ИНЭК ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского удостоилась диплома в номи-
нации «Лучшие развивающие технологии» с 
проектом «Пути взаимодействия работода-
телей и студентов-выпускников в условиях 
конкуренции на рынке труда». 

В состав команды вошли («Управление 
персоналом»): Юлия Волик и Татьяна Тезя-
ева. Обе проектные команды подготовила 
доцент кафедры управления человечески-
ми ресурсами Института экономики Татья-
на Олеговна Подольская. В студенческой 
олимпиаде «Управление персоналом: 
вчера, сегодня, завтра» в составе межву-
зовских команд («Управление персона-
лом») награждены: студентки ИНЭК Юлия 
Кабанова (Гран-при), Светлана Дружинина 
(Диплом I степени), Елизавета Шибанова 
(Диплом II степени), студентка ИНЭК Ана-
стасия Чернова (Диплом III степени). От-
дельным дипломом была отмечена работа 
межвузовской команды под предводитель-
ством студента направления «Управление 
персоналом» ИНЭК Никиты Прыгина за по-
беду в HR-Нейро-Квизе, проходившем на 
студенческой олимпиаде. 

Дипломами специальных номинаций от 
спонсора студенческой олимпиады ANCOR 
за лучшее решение кейса в составе межву-
зовских команд были отмечены Татьяна Те-
зяева и Маргарита Останина – «Управление 
персоналом» ИНЭК. Научные руководители 
ребят в составе домашних команд – доцен-
ты кафедры управления человеческими ре-
сурсами ИНЭК ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Татьяна Олеговна Подольская и Валерия 
Валерьевна Марико.

Пресс-служба ННГУ

Общероссийское «Движение первых» 
открыло фестиваль детства и юности в 
Международный день защиты детей на 
площадке Университета Лобачевского. 
Для гостей подготовили насыщенную про-
грамму: выступления юных артистов, ма-
стер-классы, лекции, анимационное шоу, 
выставки, тренинги. Потенциальные аби-
туриенты и их родители могли познако-
миться с возможностями университета и 
направлениями подготовки. 

«Сегодня День защиты детей. «Движе-
ние первых» объединяет и школьников, 
и студентов. В Университете Лобачевско-
го есть отделение этой организации, оно 
успешно работает. Сейчас в различные 
инициативы активно вовлекаются, в том 
числе и ребята, обучающиеся по програм-
мам среднего профессионального образо-

вания. Фестиваль – одно из подтверждений 
значимости этих процессов. А еще для нас 
это очень радостное событие, потому что в 
университете собираются и дети, и их роди-
тели, и мы готовы принимать новых абиту-
риентов в ряды студенчества», – отметила 
проректор по молодежной политике и вос-
питательной работе Университета Лобачев-
ского Елена Чуманкина. 

Участников приветствовал председатель 
нижегородского регионального отделения 
«Движения первых» Вячеслав Амосов. 
Он пожелал всем хороших эмоций и отме-
тил, что в этот день масштабные события 
фестиваля проходят на площадке ВДНХ в 
Москве, в каждом уголке нашей страны. На 
празднике в торжественной обстановке 47 
школьников – участников «Движения пер-
вых» получили паспорта. Церемония состо-

ялась по Всероссийской программе «Мы 
– граждане России». Документы детям 
вручила уполномоченный по правам ре-
бенка в Нижегородской области Маргари-
та Ушакова. Сенатор РФ Александр Вайн-
берг наградил победителей регионального 

конкурса видеороликов о мобильном при-
ложении «Заступник», которое спасает де-
тей, попавших в беду, активных участников 
сообщества приложения и советников ди-
ректоров школ по воспитанию. 

«Дети – наше будущее и наше бессмер-
тие. Ничего нет важнее их безопасности, 
необходимо, чтобы они росли защищен-
ными и счастливыми. И благодаря проек-
ту «Заступник» число защищенных детей 
увеличивается. Мне кажется, в нашем 
мире это самое главное. Я желаю всем 
мира, прежде всего, и здоровья, благо-
получия в семье. Семья – это маленькая 
родина. Защищая семью, защищаем Роди-
ну», – отметил Александр Вайнберг. 

Мастер-классы, тренинги и лекции на 
фестивале были на любой вкус и интерес: 
по экспериментальной химии, компьютер-
ной анимации, «Дизайн», «Физиология 
человека», «Модель планера» и другие. 
Выставку «Завтра зависит от нас!» пред-
ставил Единый центр «Авангард». Для ро-
дительского сообщества провели тренинг 
по безопасности. Площадки фестиваля 

оценил министр образования Нижегород-
ской области Михаил Пучков. Он отметил, 
что подобные праздники и в целом «Движе-
ние первых» сегодня очень важны для де-
тей, потому что ребенок развивается, когда 

находится в кругу тех, кто делает интерес-
ное для него дело. «Движение первых» 
дает возможность найти единомышленни-
ков и развиваться вместе с ними.
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сПасибо, доктор! 
Ежегодно в третье воскресенье июня от-

мечается День медицинского работника. Это 
особенный день для всех, кто причастен к 
медицине: врачей, медсестер, санитаров. 
Сегодня им слово. Мы поговорили с теми, кто 
уже несколько десятков лет помогает людям, 
и теми, кто только начинает свой профессио-
нальный путь.

В 2020 году в Институте биологии и биоме-
дицины (ИББМ) университета была создана 
кафедра клинической медицины. Началась 
подготовка студентов по специальностям «Ле-
чебное дело» и «Стоматология». А в октябре 
2022 года открылся Институт клинической ме-
дицины (ИКМ). 

– Я поступила в университет, когда наше 
направление только открылось, поэтому к нам 
стараются прислушиваться, исправлять воз-
можные недочеты. На младших курсах строит-
ся программа с поправками на ошибки, – рас-
сказывает Елизавета Мячкова.

Елизавета – студентка 5-го курса, специаль-
ность «Лечебное дело». Учеба в ИКМ нравит-
ся, она считает решение университета создать 
медицинский институт верным.

Директором Института клинической меди-
цины Университета Лобачевского стала Ната-
лья Юрьевна Григорьева, доктор медицинских 
наук, профессор (на фото). Четыре года назад 
Наталья Юрьевна перешла из медицинского 
университета, чтобы развивать новое направ-
ление – клиническую медицину. Профессор 
совмещает с преподаванием работу директо-
ром и врачом-кардиологом. 

Наталья Юрьевна рассказывает, что решила 
стать врачом благодаря своей маме, которая 
работала хирургом и долгое время возглавляла 
реабилитационный центр в Арзамасе. 

– Я видела, как нуждаются люди в ее помо-
щи, как она в любое время дня и ночи отвеча-
ла на звонки и спешила на помощь, – вспоми-
нает Наталья Юрьевна. – Востребованность 
профессии врача,  самоотверженность вызы-
вали у меня трепетное отношение, и я хотела 
стать причастной к этому благородному делу. 

Что есть сегодня Институт клинической 
медицины? В состав ИКМ входит 5 кафедр, 
университетская клиника и симуляционный 
центр. Это более 100 преподавателей и около 
2 000 студентов из 49 стран мира. 

В медицине очень многое зависит от на-
строя и желания студента учиться самостоя-
тельно. Стоит понимать, что медицина – это 
не химия и не биология, которые нужно сдать 
для поступления. Придется пережить такой 
предмет, как анатомия – он самый сложный, 
но очень нужный. На старших курсах време-
ни становится больше, у студентов даже есть 
возможность работать, главное – грамотно 
спланировать график. И важно своевременно 
выбрать направление медицины, начать ак-
тивно заниматься им уже в студенчестве.

Например, Елизавета Мячкова планирует 
связать свою жизнь с акушерством и гинеко-
логией. На четвертом курсе предмет по спе-

циальности произвел впечатление на девушку. 
Сейчас она уже работает медсестрой в гинеко-
логическом отделении и надеется вернуться в 
эту же больницу в качестве врача-гинеколога 
после ординатуры. 

На стоматолога в институте учатся 5 лет, 
лечебное дело занимает 6 лет подготовки. За-
тем нужно пройти ординатуру. А после каждые 
пять лет – курсы повышения квалификации, 
надо подтверждать свою специальность. В 
медицине как нигде нужно учиться всю жизнь 
и соответствовать новым вызовам. Необходи-
мы и научные знания, чтобы понимать новые 
методы диагностики и лечения. Участвовать в 
научных исследованиях – это еще одна ступень 
медицинского образования. В университете 
стараются дать студентам все возможности 
для совмещения учебы, практики и научной де-
ятельности.

– Я считаю, что хороший преподаватель обя-
зательно должен быть практикующим врачом, 
– говорит Наталья Григорьева, директор ИКМ. – 
Моя профессиональная жизнь – это всегда со-
вмещение преподавательской деятельности и 
работы врачом-кардиологом. Не знаю, что мне 
нравится больше...

Практику студенты ИКМ проходят практиче-
ски во всех крупных лечебных учреждениях Ниж-
него Новгорода и области. В университетской 
клинике круглый год занимаются студенты-сто-
матологи. А Елизавета с восторгом вспоминает, 
как на первом курсе впервые попала в больницу 
к пациентам – и сразу в операционную.

– Было здорово пообщаться с пациентами. 
Провести осмотр получилось уже позднее, на 
втором курсе. К сожалению, много возможно-
стей у нас забрали ковидные ограничения, – 
уточняет Лиза.

Помогают студентам работать с пациентами, 
с оборудованием и показывают им, как устрое-
ны медицинские учреждения, опытные коллеги 
– медсестры и врачи. Ежегодно на практику к 
Татьяне Казазаевой, медицинской сестре Бо-
городской центральной районной поликлини-
ки №2, попадают молодые студенты. Татьяна 
Вячеславовна признается, что всегда хочется 
видеть заинтересованных ребят, помочь им, 
подробно объяснить.

– По себе знаю, что главное для студентов 
– практика, освоение опыта, – говорит меди-
цинская сестра. – Конечно, показываем и пе-
чальные стороны нашей профессии. Хочется, 
чтобы будущие специалисты морально были 
готовы к работе. Повторяю студентам: никогда 
не бойтесь трудностей, не отступайте перед 
препятствиями, развивайтесь, практикуйтесь, 
улучшайте свои знания. И всегда соблюдайте 
правила этики! 

После окончания медицинского училища 
Татьяна Вячеславовна работала помощником 
лечащего врача стоматологической клиники. 
После трудилась медицинской сестрой в род-
доме №7 города Нижнего Новгорода. Через не-
сколько лет она вернулась в родной Богородск, 
где уже 13 лет работает медицинской сестрой 

в Богородской ЦРБ. Своим богатым профес-
сиональным опытом она охотно делится с 
практикантами. 

Все встречающие сегодня практикантов в 
своих больницах сотрудники сами были когда-
то студентами. Татьяна Сергеевна Занина, 
заведующая отделением гемодиализа МЧУ 
«Нефросовет» (Нижний Новгород), так вспо-
минает свой первый рабочий день в терапев-
тическом отделении Богородской ЦРБ. 

– С мурашками по спине заходила в толь-
ко что открывшийся новый корпус ЦРБ. И до 
сих пор с теплом вспоминаю первую встречу 
с заведующей отделением Л.А. Лавреновой, 
которая очень скоро стала для меня первым 
наставником и близким человеком.

Карьера Татьяны Сергеевны – отличная ил-
люстрация того, что медики всю жизнь долж-
ны заниматься своим обучением, узнавать 
новое и развиваться. После 10 лет работы 
терапевтом она переквалифицировалась и 
стала специалистом в области нефрологии 
– раздела медицины, изучающего почки. Ме-
нять направление не страшно, а очень увле-
кательно, считает Татьяна Сергеевна. 

Огромные перспективы у выпускников Ин-
ститута клинической медицины ННГУ: от вра-
ча поликлиники до узкопрофильного специ-
алиста. Благодаря преподавателям кафедры 
и площадкам практики перед ними открыты 
двери во все медицинские кабинеты. Наталья 
Юрьевна, директор института, отмечает, что 
сегодня на рынке труда очень востребованы 
работники всех специальностей, особенно в 
районных больницах.

– Молодому поколению я бы посоветовала: 
идите в медицину только по любви к человеку, 
– говорит Татьяна Занина.

День медицинского работника помогает 
вспомнить нам, обычным пациентам, какой 
сложный путь проходят те, кто выбрал эту 
профессию – лечить людей. Спасибо, доктор!

Анастасия БОТОВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

6 июня исполнилось 225 лет со дня рожде-
ния Александра Сергеевича Пушкина. С его 
произведениями мы знакомимся уже в раннем 
детстве. И на протяжении всей жизни продол-
жаем погружаться в его творчество: читаем 
книги поэта, смотрим мультфильмы, филь-
мы, театральные постановки по мотивам его 
произведений. В Университете Лобачевского 
изучение творчества А.С. Пушкина занимает 
особое место, ведь несколько поколений дво-
рян Пушкиных владели имениями в нижего-
родской губернии. В имении Большое Болдино 
А.С. Пушкин бывал трижды, это были три пло-
дотворные осени. Во многом благодаря Ирине 
Сергеевне Юхновой, пушкинисту, профессору 
кафедры русской литературы Института фило-
логии и журналистики (ИФиЖ) в Университете 
Лобачевского пушкинистика поднята на вы-
сокий уровень. Ирина Сергеевна – научный 
руководитель международной конференции 
«Болдинские чтения», она возглавляет Центр 
по изучению наследия А.С. Пушкина в Инсти-
туте филологии и журналистики и ведет за со-
бой студентов-филологов в удивительный мир 
пушкинского творчества. 

– Наверное, вы много читаете. Что боль-
ше любите: классику или фантастику?

– Читаю много. Фантастику точно не читаю, 
только если по необходимости. Читаю много 
русской и мировой классики, современных авто-
ров, много научной, философской литературы.

– Назовите три ваших любимых произ-
ведения, понимаю, что выбирать сложно.

– Ну, два точно назову. Это «Герой нашего 
времени» и «Евгений Онегин». И, наверное, 
«Повести Белкина». Хотя в последнее время, 
думаю, дозрела до того, чтобы написать о сти-
хотворении «Бородино». Поэтому два точно 
назову, а третье у меня пусть будет плавающее.

– Как родился ваш такой захватывающий 
интерес к Пушкину,  его творчеству? 

– Как у всех, все началось с детских сказок. 
Вам в детстве книжки читали?

– Конечно, у меня мама – учитель русско-
го языка и литературы.

– Наверняка вам в детстве читали сказки 
Пушкина, и вы смотрели мультфильмы по его 
произведениям. Ощущение складывается, что 
пушкинские произведения в человеке живут с 
момента его рождения. Когда вы читаете сти-
хотворение Пушкина, то вы его не столько чи-
таете, сколько вспоминаете – знаете почти наи-
зусть. Но по-настоящему Пушкина мы знаем 
плохо. Можно даже сказать, что он плохо про-
читан. Я сталкивалась с тем – и не раз, что наш 
студент первый и последний раз «Евгения Оне-
гина», «Капитанскую дочку» прочитал в школе 
– и все. И вот человек, повзрослев, углубляется 
в творчество Пушкина и вдруг осознает, что 
поздняя лирика ему мало знакома. 

Вся последующая наша классическая лите-
ратура вырастает из Пушкина. Он задает рит-
мы, стихотворные формы, образность, смыс-
лы. Другой вопрос – дорастаем мы до него или 
не дорастаем? А.С. Пушкин очень сложен при 
видимой простоте.

– Почему спустя два столетия А.С. Пушкин 
еще актуальный автор?

– У нас, что бы ни случилось, тут же бегут 
за советом к Пушкину, смотрят, что он по этому 
поводу сказал. И выясняется, что у него на все 
случаи жизни есть ответы – в строчках, в раз-
мышлениях. Случился COVID-19, все взялись чи-
тать, как Пушкин переживал холерный карантин в 
Болдине. Да причем как переживал! Пишет столь-
ко замечательных произведений. Можно в крити-
ческой ситуации мучиться, страдать, предаваться 
стенаниям, а можно  жить, взаимодействуя с 
действительностью, и творить. Или другое. Когда 
у нас начинаются события, связанные с межгосу-
дарственным противостоянием, тут же всплывает 
стихотворение «Клеветникам России». 

А.С. Пушкин жил в определенную эпоху, в 
определенное время, и он откликался на совре-
менные ему внешние события. Но чем глубже 
он проникал в логику происходящих событий, 
тем более универсальные выводы открывал. 
У нас однажды на «Болдинских чтениях» был 
очень интересный доклад Виктора Семеновича 
Листова, который говорил о «Борисе Годунове». 
Он не рассказывал о поэтике, не разбирал исто-
рию создания, не говорил об образах, он привел 
два примера из последующей истории. Один 
был связан с Керенским, как тот принимал реше-
ние стать руководителем страны. И это, как ока-
залось, буквально воспроизводило эпизоды и 
сцены из «Бориса Годунова». Получается, что в 
истории многое повторяется в новом качестве и 
форме, но поведенческие модели остаются теми 
же – и другие люди в схожих обстоятельствах 
демонстрируют те же самые психологические и 
поведенческие реакции.

– Вы научный руководитель «Болдинских 
чтений». Какая сейчас научная география у 
конференции, что вы видите главной целью 
этих встреч?

– Главная цель этих встреч, конечно, со вре-
менем меняется. Когда «Болдинские чтения» 
только создавались, цель была очень простая – 
привлечь внимание исследователей, во-первых, 
к Болдинскому периоду творчества А.С. Пушки-
на, во-вторых, к 30-м годам в творчестве Пуш-
кина в целом. Потому что в сознании массового 
читателя Пушкин в основном «заканчивается» 
к 1830-му году. И все стихи, которые цитируют, 
хорошо знают, в основном написаны в 1820-е 
годы: «Я помню чудное мгновение», «Я вас лю-
бил», «Пророк», «К Чаадаеву». Все, что в школе 
изучается. Из поздней лирики в лучшем случае 
знают стихотворение «Памятник». И Георгий Ва-
сильевич Краснов с директором музея Юдифью 
Израилевной Левиной постарались системно 
углубиться в творчество А.С. Пушкина 1830-х 
годов и прежде всего в то творчество, которое 
было связано с Болдиным. А в Болдине поэт  
был трижды. 

Сейчас болдинское творчество Пушкина вос-
принимается как отдельный этап, оно осмыс-
лено, введено в научный оборот. А география, 
естественно, расширялась. К нам постоянно едут 
зарубежные исследователи. У нас были исследо-
ватели со всего мира, даже из Новой Зеландии. 

Есть постоянные участники – слависты из Япо-
нии, Германии, Сербии, Франции, Соединенных 
Штатов, Канады, Швеции, Турции, Молдовы, 
Латвии, Эстонии, Казахстана, Узбекистана, Хор-
ватии, Китая. В общем, если перечислять, то 
надо назвать почти все страны мира. 

Постепенно стало ясно, что оставаться толь-
ко в пределах болдинских произведений на 
этой конференции не получается, поэтому те-
матика расширяется. А почему расширяется? 
Потому что уже задачи стоят другие. Необхо-
димо интерес к Пушкину не просто сохранять, 
а усиливать, выращивать новое поколение 
пушкинистов, потому что не хотелось бы, что-
бы его творчество вымывалось из сознания. 
Если изъять имя Пушкина из нашего культур-
ного кода, то сразу все и рушится, мы переста-
нем существовать как нация. 

– Насколько я знаю, Вас приглашали в 
Геттингенский университет проводить се-
минары по русской литературе. Как вам ра-
боталось с немецкими студентами?

– Очень хорошо. У нас с Геттингенским уни-
верситетом были давние хорошие контакты. 
Например, с Маттиасом Фрайзе, с Марианной 
Павловной Леоновой. Я дважды читала лек-
ции в Германии. И мои лекции были связаны 
с Пушкиным. 

Одна была посвящена заячьему тулупчику 
как мифологеме, вторая лекция – о проблеме 
коммуникации, поэтике диалога в творчестве 
Пушкина. Слушали лекции и лингвисты, и ли-
тературоведы, и студенты. Задавали вопросы. 
Многие были связаны с той параллелью, кото-
рую я обнаружила в «Войне и мире». Там есть 
эпизод о расправе с Верещагиным. В нем об-
наруживается прямая отсылка к «Капитанской 
дочке» через упоминание о лисьем тулупчике, 
в котором предстает перед толпой молодой 
человек. 

– Для Вас лекции, семинары по Пушкину 
отличаются от других занятий?

– У меня особый трепет по отношению к рус-
ской литературе вообще. Он стабильный. Это 
то, что мы все должны знать. И каждый должен 
найти своего автора. Потому что каждый автор, 
каждый писатель – это уникальный, самобыт-
ный, особый мир. У нас есть возможность об-
щаться с писателями, несмотря на то, что они 
жили один-два века назад. 

Не будь ни Пушкина, ни Толстого, ни Досто-
евского, ни Чехова, ни Тургенева, ни Бунина (и 
ряд можно продолжать) – не было бы нашей 
великой литературы. Были бы талантливые, 
даже гениальные авторы – но другие. Много 
лет назад, когда случился маленький «юби-
лей» – 190 лет как отдельным изданием вышел 
роман Пушкина «Евгений Онегин», я задума-
лась, чего бы у нас не было в литературе, если 
бы не было Евгения Онегина? 

Появилась бы «Тамбовская казначейша»? 
Нет. Появилось бы в таком виде творчество 
Гончарова? Нет. Останься «Евгений Онегин» 
в раздробленных отдельных главах, как он и 
выходил, у нас, наверное, не было бы всей по-
следующей литературы. Даже современные 

если изЪять из нашей жизни имя ПУшкина, сразУ все рУшится
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болдино – это школа жизни
Первое общение с известными писа-

телями, первое участие в литератур-
ном празднике, первое выступление в 
большом зале… Сколько всего впере-
ди! Я парила, повторяя и про себя, и 
вслух:

Унылая пора! Очей очарованье!
Приятна мне твоя прощальная краса –
Люблю я пышное природы увяданье,
В багрец и в золото одетые леса…

Но почему именно меня взяли на 
осенний пушкинский праздник в Бол-
дино? Только на втором курсе фило-
логического факультета, крепких сти-
хов нет, не выступала пока на больших 
площадках… 

Позднее поняла, что это с легкой 
руки Нила Григорьевича Бирюкова 
(на фото) повелось – на выступления 
к опытным писателям «подключать 
для выучки» молодежь. Завсегдатай 
болдинских праздников поэт Юрий 
Адрианов с присущим ему юмором 
«подливал масла в огонь»: «Смотри, 
за штурвалом будет наш человек, пи-
сатель Дмитрий Кудис». Сердце мое 
оборвалось, как  писатель? «Кудис 
– военный летчик, не может оставить 
штурвал, вот и пересел на Ан-2», – по-
яснил Нил Григорьевич.

Одним из первых организаторов 
болдинских литературных праздни-
ков был Нил Григорьевич Бирюков. 

В 1950–1960-е годы он возглавлял 
Горьковский областной писательский 
союз, потом – отделение литфонда. В 
то время в начале лета праздновали 
день рождения А. Пушкина и в сентя-
бре – первый приезд поэта в Болдино.  

В писательской среде бытовала эпи-
грамма:

Богат водою город Горький,
Текут у наших берегов
Река Ока с рекою Волгой
И Нил, который Бирюков.

Авторство эпиграммы не сохрани-
лось, говорили, что сочинили ее в знак 
большого уважения к Нилу Григорьеви-
чу ребята из литературного объедине-
ния Бориса Ефремовича Пильника. К 
ним, в Дом ученых, часто наведывал-
ся Бирюков, его всегда интересовали 
молодые дарования. Это он ходатай-
ствовал об издании первого сборника 
стихов студента Юрия Адрианова, под-
держивал талантливого рабочего поэта 
Александра Люкина, убедил его поехать 
в Москву учиться на Высших литератур-
ных курсах.

Нил Григорьевич поименно знал всех 
сельских литераторов и краеведов. А 
если кто-то из них собирал марки, он 
уже был его другом – Бирюков руково-
дил областным объединением филате-
листов.

Высокий, сутуловатый, в длинном, по-
терявшем цвет плаще, он своей добро-
душной улыбкой и немного ироничным 
взглядом из-под очков, дужки которых 
были перемотаны изолентой, распола-
гал к себе, стирая возрастную грань. 
Всем своим видом, отношением к лю-
дям он, истинный интеллигент, напоми-
нал сельского учителя-подвижника.

В самолете Ан-2 местных авиалиний 
летели пятеро пассажиров: нас двое, 
юная учительница, она направлялась 

работать в сельскую школу, мы успе-
ли познакомиться, и двое сидящих ря-
дом молчаливых мужчин средних лет в 
одинаковых серых шляпах. Что их мог-
ло объединять? Уж точно не поэзия. 

Оглушительно взревел мотор. Вдруг 
тряхануло, потом еще раз и еще… 
Летчику удалось перекричать мотор: 
«Воздушная яма… Не вставать! Нил, я 
присоединюсь к вам завтра, а сегодня, 
видишь,  работа». 

Сорок минут в пути – и мы в Болди-
не. Наш Ан-2 начал снижаться, стре-
мительно приближались овраг, речка, 
перелесок… Задрожав, самолет встал 
на подстриженном газоне сельского 
аэродрома. Небольшая группа жен-
щин с букетами цветов, ускоряя шаг, 
направлялась к нам, только что при-
бывшим. Меня охватило радостное 
чувство окрыленности. Вот он, празд-
ник, все только начинается! Но что это, 
встречающие с букетами устремились 

мимо, к тем двум мужчинам в серых 
шляпах. На меня, на мое радостное 
волнение никто не обратил никакого 
внимания… Женщины с букетами были 
взволнованы не меньше, они тарато-
рили наперебой: «Давно ждем вас, мы 
готовы к ревизии, мы надеемся…» Я 
остановилась как вкопанная. Вот она, 
проза  жизни…  Давно ждем, ревизия…   
«Унылая пора! Очей очарованье!..» 
Унылая пора… 

Подошел Нил Григорьевич: «Хорошо, 
что мы прибыли на день раньше. Доле-
тели нормально. Не спеша перекусим, 
спокойно устроимся в гостинице и пой-
дем гулять в парк. А осень-то, осень 
какова, «Люблю я пышное природы 
увяданье»! Красоту особенно чувству-
ешь в селе…» 

В закусочной толпился народ, муж-
чины с наполненными кружками сиде-
ли на пивных бочках, на подоконнике. 
Несколько столиков, застланных бе-
лыми скатертями, были отгорожены 
от посетителей. Нил Григорьевич взял 
поднос, мы встали в очередь. «Ничего 
нет кроме пива и пирожков. Столики не 
занимать, это к встрече писателей…», 
– грозно изрекла буфетчица. Мы с 
моим спутником переглянулись, купи-
ли пакет жареных пирожков с капустой 
и поспешили на улицу.

Навстречу медленно шла похоронная 
процессия. Небольшая группа певчих 
не громко, стройными голосами выво-
дила грустное песнопение. Приглядев-
шись, я узнала полную приземистую 
фигуру и низкий выразительный голос 
солистки известного болдинского хора. 
Этот хор – лицо Пушкинского Болдина, 
– открывает праздники поэзии, победи-
тели областного фольклорного смотра. 
И вот… «Домового ли хоронят, ведьму 
ль замуж выдают». Дело житейское.

День улыбался сентябрьской по-
золотой. Никакого уныния в природе, 
сплошное «очей очарованье». Ветерок 
гнал осыпавшуюся листву по недавно 
высланным асфальтом дорожкам. До-
ски заборов сияли свежей охристой 
краской. По всему видно, село готово 
к празднику. Под тенью развесисто-
го клена призывно белела скамейка, 
мы поспешили к ней. Пирожки съели, 
программу на завтра обсудили, пора в 
гостиницу… Не тут-то было, недавно 
выкрашенная  скамейка держала мой 
новый плащ мертвой хваткой. Мое-
му спутнику удалось встать быстрее: 
«Смотри, вот здесь было приклеено 
объявление, но, видно, ветер сорвал. 
Сегодня так ветрено. А твой плащ, не 
расстраивайся, мы отчистим одеколо-
ном, будет как новый». И правда: оде-
колон, горячая вода – и все в порядке. 
В старой болдинской гостинице (Доме 
крестьянина) встретили гостеприимно.

Меня поселили в комнату на три кой-

ки, выбирай любую. Гости прибывают 
завтра. Комната пахла свежей побелкой 
и покраской. От этого было душно, фор-
точка не открывалась – закрашена вся 
рама. Пошли в ход ножницы, и готово, 
форточка открыта. А я еще раздумыва-
ла, брать или не брать маникюрный на-
бор – лишняя тяжесть. В комнату хлы-
нул свежий воздух прохладного вечера, 
насыщенный запахом спелых яблок, 
цветущих в палисадниках астр. Заснула 
я с легким сердцем в предвкушении за-
втрашних новых встреч и событий… 

На следующий день все шло по про-
грамме: завтрак, экскурсия, обед… Но 
если бы спросили, чем запомнилась 
экскурсия или что было на обед, не от-
ветила бы. Думала только о предстоя-
щем выступлении вечером. Может, не 
читать новые стихи, но старые слабее… 
Что-то с горлом, пересыхает. Ступеньки 
на сцену крутые, не споткнуться бы, а 
без каблуков и длинной юбки нет вида… 

Зал кинотеатра заполнен до отказа, 
на встречу с поэзией, кажется,  собра-
лось все село. Поэтов пригласили на 
сцену. Только сейчас я увидела плакат: 

Мой друг, отчизне посвятим
Души прекрасные порывы!
Души, душить… Где, куда делись они, 

мои прекрасные порывы? Наверное, не 
удастся вымолвить ни слова, буду как рыба 
беззвучно глотать воздух на виду у всех.

Нил Григорьевич вел вечер, он спас 
положение, предложив авторам читать 
по одному небольшому стихотворению. 
Помню добродушную улыбку ведущего, 
его сердечное напутствие. Как же легко 
и просто Нил Григорьевич общается с 
залом, никогда у меня так не получится. 
Где этому учат? У нас, филологов, таких 
предметов в расписании нет…

Н.Г. Бирюков – писатель горьковского 
призыва, принят в писательский союз в 
1935 году, сразу после первого писатель-
ского съезда. Он рассказывал, как в дни 
съезда нижегородцы побывали в гостях у 
М. Горького. Тогда Алексей Максимович 
сразу же начал деловой разговор – нужно 
издание книги о богатых народных про-
мыслах края, и сам изъявил желание на-
писать очерк о павловских металлистах. 
Издание так и не состоялось.

В биографическом сборнике писа-
телей сказано, что родился Нил Гри-
горьевич Бирюков в Прибалтике в 
дворянской семье. В доме читали, му-
зицировали. Отец скончался, когда бу-
дущий писатель был подростком. Вдво-
ем с мамой перебрались к ее брату, 
инженеру Сормовского завода. Здесь 
окончил ремесленное училище, полу-
чил рабочую профессию, пришел на 
завод, по вечерам учился на рабфаке. 
Начал писать стихи, был корреспон-
дентом газеты «Красный сормович». 
Вступление в союз писателей опреде-
лило его дальнейшую судьбу. 

Позднее Нил Григорьевич овладел 
редкой писательской профессией ли-
бреттиста, писал либретто для опер и 
балетов, к нему обращались ведущие 
театры страны. Писатель и журналист 
Александр Цирульников в одной из 
статей приводит выдержку из письма 
великого оперного режиссера Бориса 
Александровича Покровского, адре-
сованного Нилу Григорьевичу: «Наша 
совместная работа над «Фиделио» 
и «Галькой» незабываема, а резуль-
тат вашей работы считаю образцом 
перевода оперного текста, еще ни-
кем не превзойденным». Многие годы 
Н.Г. Бирюков вместе с композитором 
Александром Александровичем Касья-
новым работали над оперой «Степан 
Разин», которая ставилась в Горьков-
ском театре оперы и балета имени 
А.С. Пушкина.

В 1970-е годы Нил Григорьевич поч-
ти не печатался, видимо и либретто 
ему не заказывали. Он весь отдался 
общественной работе, шефству над 
молодыми литераторами. Было такое, 
на занятиях литобъединения вспы-
хивали споры, и молодые горячие 
головы рассуждали – не печатается, 
значит не пишет, а еще писатель на-
зывается… Однажды, помню, писатель 
Федор Григорьевич Сухов высказался 
по этому поводу: «В наше время лучше 
не писать, помолчать, нежели писать в 
угоду кому-то. Главное оставаться по-
рядочным, честным человеком, а тако-
го отзывчивого, доброго человека, как 
Нил Григорьевич, я еще не встречал». 
Когда Ф.Г. Сухов принял решение пе-
ребраться в Нижний Новгород, Нил 
Григорьевич его поддержал, прописал 
в своей квартире, хлопотал о предо-
ставлении жилья и не безуспешно. 

Болдинские праздники Н.Г. Бирюков 
никогда не оставлял без внимания. Не-
которые заветы мудрого Нила Григорье-
вича сохраняются в Болдине поныне: на 
праздниках поэзии наряду с именитыми 
писателями всегда выступает моло-
дежь, обязательные гости – литераторы 
из соседних областей и республик, каж-
дой осенью собираются литературове-
ды на пушкинскую конференцию.

Сейчас в Болдине гостей встреча-
ет новая гостиница с уютными номе-
рами, открыт культурный центр, где в 
большом выставочном зале художники 
показывают свои картины, общаются 
с писателями. В пушкинское Болди-
но автобусами приезжают школьники 
и студенты, с каждым годом растет 
число туристов, всех здесь встречают 
дружелюбно. И все-таки самые почет-
ные гости – поэты, в том числе моло-
дые. Ведь они приезжают за стихами, 
за болдинским вдохновением.

Людмила КАЛиНиНА

авторы все равно нас отсылают к «Евгению 
Онегину». Поэтому Пушкин в этом смысле осо-
бый. У меня в принципе отношение к любой 
лекции, которую я читаю, именно такое. Все 
авторы уникальны. 

– Среди студентов и аспирантов попу-
лярна пушкинистика?

– Да, но дело в том, что популярна-то она 
популярна. Другой вопрос, что студенты и 
аспиранты побаиваются браться за изучение 
Пушкина. Чтобы писать о Пушкине, надо с го-
ловой погрузиться в работы пушкинистов. Это 
колоссальная ответственность. Поэтому у нас 
каждый год есть те, кто хочет писать о Пушкине, 
но они вступают на очень трудный путь. Тут лег-
ко изобрести велосипед и тем самым показать 
свою неосведомленность и дилетантизм. Но 
всегда есть те, кто проявляет большой интерес 
к его творчеству.

У нас есть Пушкинский центр, есть актив 
Пушкинского центра. Очень многие ребята по-

гружены в русскую литературу. И они знают твор-
чество Пушкина, они его читают, они углублены 
в него, но это не значит, что они будут изучать 
только Пушкина. Но чем бы они ни занимались, 
Пушкин – это часть их мира.

– Чем занимается Центр изучения насле-
дия Александра Сергеевича Пушкина?

– Две основные сферы деятельности: науч-
ная и просветительская. Научная сфера – мы 
изучаем творчество Пушкина. Находим то, что 
недоосмыслено, даем новые интерпретации, но-
вые прочтения. И понятно, что главный итог на-
учной составляющей – это «Болдинские чтения» 
и сборник, который мы издаем. Плюс у нас есть 
серия монографий участников, много публика-
ций в авторитетных научных журналах. Недавно 
в Гродно я читала цикл лекций студентам о ли-
тературных сверхтекстах, в основе, конечно же, 
творчество Пушкина.

Второе – это популяризация. И среди студен-
тов, и вне университета. Мы очень много прово-

дим круглых столов, литературных гостиных с 
представителями других стран. Чуть ли не каж-
дый месяц у нас с Казахстаном бывают лите-
ратурные встречи. Это налаженные контакты. 
На радио в программе «Классное чтение» ряд 
эфиров посвящен произведениям Пушкина. И 
олимпиады проводим, и круглые столы, и лек-
торий. Актив Пушкинского центра выступает 
перед ребятами в школах. Эта просветитель-
ская деятельность для нас крайне важна. 

– Какой вопрос Вы бы хотели задать 
Александру Сергеевичу, если бы могли 
встретиться лично?

– Даже пытаться не буду, я бы его слушала и 
слушала. Он был веселый, я бы заражалась от 
него весельем и оптимизмом.

 Анастасия БОТОВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ
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на ПробежкУ становись! стУденческая сборная заняла Первое место на «Универсиаде-2024»

В первую среду лета спортсмены все-
го мира отмечают Международный день 
бега (возник в 2009 г.). В этом году этот 
праздник выпал на 5 июня. Мы расска-
жем об истории возникновения праздни-
ка, его традициях и дадим советы тем, 
кто давно хотел заняться бегом, но до 
сих пор не мог решиться.

В 2018 году Международная органи-
зация легкоатлетических федераций 
(IAAF) создала специальный проект 
«Обгоняя Солнце». Участники празд-
ника одновременно в разных часовых 
поясах проводят забеги, постепенно 
передавая эстафету от одного места 
на планете другому, расположенному 
в следующем часовом поясе. Стартует 
пробег в Новой Зеландии, откуда пере-
ходит в Австралию, Японию, Европу, 
Африку, Южную и Северную Америку. 
С забега все выкладывают в сеть фото-
графии с хештегом #GlobalRunningDay. 
Одна из основных идей праздника – 
объединить людей, любящих бег, по 
всему миру.

– Чтобы начать бегать, нужно по-
ставить для себя цель этого процесса, 
– делится Софья Ноябрьская, перво-
курсница Университета Лобачевского, 
она ведет блог о спорте и здоровом об-
разе жизни. – Поддержка здоровья, тре-
нировка сердечно-сосудистой системы, 
подготовка к соревнованиям… Все это 
– бег. 

Вот советы специалистов начинающим:
• Перед планированием занятий 

спортом нужно проконсультироваться с 
врачом, чтобы убедиться, что ты полно-

стью здоров и никакая лишняя нагрузка 
на сердце тебе не навредит.

• Начинать стоит всегда с малых дис-
танций, в среднем 30 минут – 1 час с раз-
минкой и заминкой.

• Главное выбирать спортивную удоб-
ную одежду и правильную обувь.

• Нужно заранее проложить безопас-
ный маршрут бега: парки, набережные, 
стадион.

– По своему опыту знаю, приятнее 
бегать, когда картинка перед глазами 
меняется, – говорит Софья. – Сначала 
лучше пробежать комфортное для тебя 
расстояние, чтобы адаптироваться. По-
степенно  повышать время тренировки.

Бег можно открыть для себя неожи-
данно и в любом возрасте. Например, 
старший преподаватель кафедры управ-
ления в спорте Ксения Юрьевна Хачен-
кова (на фото) начала бегать в 26 лет, 
для здоровья. И ей так понравилось, что 
скоро уже стала заниматься бегом по-
стоянно.  

– После полугода спокойного, мед-
ленного бега на первых соревнованиях 
заняла 2-е место, и это меня мотивиро-
вало, – рассказывает Ксения Юрьевна. 
– Бег – невероятное занятие. Оздорав-
ливает, снимает стресс, помогает в ре-
шении трудных задач.

Около двух лет назад Ксения Юрьев-
на поняла, что для достижения новых 
результатов нужен тренер. Стала зани-
маться под руководством Кирилла Яс-
ницкого. Кирилл окончил наш факультет 
физической культуры и спорта в 2012 
году, сейчас спортсмен и тренер. На по-

следнем полумарафоне «Беги, герой» 
Кирилл поставил рекорд, пробежав 
дистанцию 21,1 км за 1:09:40.

– Начала тренироваться с Кириллом, 
выигрывать только первые места на 
городских и областных соревнованиях, 
– рассказывает Ксения Юрьевна. – На 
сегодня достигла отличных результа-
тов, и в моей копилке достижений уже 
пять первых мест. 

Мероприятия, посвященные бегу, в 
Нижнем Новгороде:

• ночной забег «Столица закатов»;
• полумарафон «Беги, герой!»;
• полумарафон «Забег.РФ»;
• забег «Марафон Нижний Новго-

род!»;
• забег «Зеленый Марафон».
Если вы решились начать бегать, 

можно присоединиться к акциям-забе-
гам. Для участия вы должны самосто-
ятельно пробежать или пройти 5 км в 
комфортном для вас месте и в удобное 
время. А еще есть возможность присое-
диниться к организованным групповым 
пробежкам на Набережной Гребного 
канала. 

Арина СТАРКОВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ,
фото из личного архива 

 

Комплексные студенческие сорев-
нования среди вузов Нижнего Новго-
рода и Нижегородской области «Уни-
версиада-2024» завершились победой 
сборной команды Университета Лоба-
чевского. Спортивные соревнования 
проводятся в два этапа: массовые со-
ревнования на первенство вуза среди 
факультетов; состязания среди сбор-
ных нижегородских команд. 

В программу «Универсиады-2024» 
вошли соревнования по 31 виду спор-
та. Участвовали 1580 спортсменов из 
10 вузов города и области. По итогам 
наша команда  набрала 403 очка и 
заняла первое место. Второе место 
– у команды НГТУ им. Р.Е. Алексее-
ва. Тройку лидеров замкнула сборная 
НГПУ им. К. Минина. 

18 июня в Университете Лобачев-
ского состоялось чествование побе-
дителей и призеров. На церемонию 
собрались представители вузов-участ-
ников «Универсиады-2024». Их при-
ветствовали президент ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Роман Стронгин, декан 
факультета ФКС Елена Орлова, заве-
дующий кафедрой теории и методики 
спортивной подготовки факультета ФКС 
Александр Гутко. 

«Сегодня многие осознают важность 
занятий спортом и физкультурой. И 
когда мы говорим о здоровье нации, 
мы подразумеваем именно спорт. Он 
играет важную роль не только в плане 

оздоровления. Люди, которые участвуют 
в соревнованиях, проходят соответству-
ющую социализацию в обществе. Они 
учатся победам и поражениям. Это очень 
важная и доступная смолоду форма при-
общения к общественной жизни. А еще 
спортивная команда – это хороший спо-
соб воспитания стойкости и характера. 
Мы высоко ценим деятельность трене-
ров, которые сплачивают команды и по-
могают двигаться вперед. И спорт сохра-

няется благодаря тем, кто в него верит. 
Поздравляю всех участников и победи-
телей соревнований», – подчеркнул Ро-
ман Стронгин. 

Представители вузов, занявших при-
зовые места на областной «Универси-
аде-2024», получили кубки. Награду за 
команду Университета Лобачевского 
приняла декан факультета ФКС Елена 
Орлова.

 тУрнир По бадминтонУ «мемориал а.Ф. хохлова»
23–24 мая факультет ФКС стал площадкой 

турнира по бадминтону. В мужском одиноч-
ном разряде победу одержал Хишан Мо-
хамед (ПИМУ), обыграв в финале Виктора 
Киселева (НГПУ). Третье и четвертое место 
поделили студенты ННГУ Клим Клопов и 
Андрей Симкин. В женском одиночном раз-
ряде встретились студентки из НГПУ Алина 
Авдотьина и Вероника Кочеткова. Победу 
одержала Алина со счетом 21:6, 21:15. Тре-
тье и четвертое место заняли Алина Устю-
хова (ННГУ) и Анастасия Третьякова (НГТУ). 

В смешанном парном разряде в финале 
первокурсники факультета ФКС Михаил Чай-
кин и Екатерина Ладыгина нанесли пораже-
ние Хишану Мохамеду (ПИМУ) и Анастасии 
Третьяковой (НГТУ). Третье и четвертое ме-
сто поделили Виктор Киселев (НГЛУ) – Алина 
Авдотьина (НГПУ) и Андрей Симкин (ННГУ) 
–  Татьяна Каргина (НГПУ). В соревнованиях 
приняли участие спортсмены из 5 стран: Еги-
пет, Индия, Малайзия, Бангладеш, Россия. 

Как главный судья соревнований отмечу воз-
росший уровень студентов-бадминтонистов, 
принимавших участие в турнире. В следующем 
году турнир пройдет в честь юбилея – 80-летия 
со дня рождения А.Ф. Хохлова.

А. ГУТКО
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женская сборная По волейболУ вошла в тоП-4 команд ПФо

команда ннгУ одержала ПобедУ в конкУрсе «кУбок Фиджитал сПорттех инноваций 2024» 

В Уфе состоялся отборочный этап IX 
Всероссийской летней универсиады 2024 
года. В столице Башкортостана собрались 
сильнейшие женские и мужские сборные 
Приволжского федерального округа, ча-
стью которых стала команда Университета 
Лобачевского. 

Для сборной ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го это был первый опыт участия на всерос-
сийском студенческом уровне. Команда не 
только получила богатый игровой опыт и 
массу воспоминаний, но и стала членом 
Студенческой волейбольной ассоциации. 
Девушки уступили третье место сборной 
Казанской академии спорта со счетом 2:3. 
Как отмечает студентка 2-го курса маги-
стратуры факультета ФСН, тренер коман-
ды Алина Данилина, спортсменки доволь-
ны поездкой, ведь соперник был очень 
силен – казанские студенты представляли 
специализированный спортивный вуз. 

Ранее, впервые с 2017 года, волейбо-
листки нашего вуза обыграли команду 
НГТУ со счетом 3:0 в областной Универ-
сиаде.

Финал конкурса «Кубок фиджитал 
спорттех инноваций 2024» состоялся в 
Санкт-Петербурге. Мероприятие состоя-
лось в Национальном исследовательском 
университете ИТМО в рамках II Всерос-
сийской научно-практической конферен-
ции «Студенческий спорт: инновации, тех-
нологии и цифровая трансформация». 

Команду Нижегородской области пред-
ставляли студенты факультета физиче-
ской культуры и спорта ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского. Их проект «Киберкаратэ» стал 
победителем сразу в двух номинациях: 
«Инновации в фиджитал и технологиче-
ских видах спорта»; «Цифровые среды и 
VR/AR технологии в спорте». 

Поздравляем команду проекта: руко-
водителя и идейного вдохновителя про-
екта, выпускника магистратуры факуль-
тета ФКС ННГУ, генерального директора 
«КиберКаратэ» Александра Ермилычева, 
менеджера проекта, студента 1-го курса 
магистратуры «Психология спорта, ФК 
и ЗОЖ», начальника сектора цифровой 
трансформации и проектной работы ми-
нистерства спорта Нижегородской об-
ласти Максима Коновалова, методолога 
проекта, консультанта сектора цифровой 
трансформации и проектной работы ми-
нистерства спорта Нижегородской обла-
сти Александра Сараева, продюсера тех-
нической реализации проекта Анастасию 

Постернак, VR-разработчика Дмитрия 
Федякова. 

Проект реализуется ГБУ ДО «Ниже-
городская областная спортивная школа 
«Олимпиец» совместно с ФГАОУ ВО «На-
циональный исследовательский Ниже-
городский государственный университет 

им. Н.И. Лобачевского», НРОСО Федерация 
каратэ «Вадо-кай» при поддержке мини-
стерства спорта Нижегородской области, 
министерства образовании и науки Нижего-
родской области.

Пресс-служба ННГУ


